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PEC do alívio 
aos municípios

Vereadores aprovam a compra dos boxes e 
início da revitalização na ‘Rodoviária Velha’
Vereadores de Umuarama aprovaram ontem (16) por unanimidade, 
em dois turnos consecutivos, o projeto de Lei de autoria do Poder 
Executivo que autoriza o prefeito Fernando Scanavaca a dar início 
ao processo de desocupação da Estação Rodoviária Velha e que, 
consequentemente, inicializa também os processos de renovação 
e revitalização daquela área central do município. A alteração 

naquela área foi uma das promessas de campanha de Scanavaca, 
que agora conta com o apoio do parlamento. Ainda não há previsão 
para o começo do processo de desapropriação, mas a liberação do 
pagamento através de indenização aos proprietários dos boxes seja 
amigável ou através de manobras judiciais, já está autorizada pelo 
legislativo municipal.

ORLANDO KISSNER/ALEP
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O esperado casamento civil coletivo fechou com chave de ouro mais uma edição do Programa Justiça no Bairro, 
realizada em Umuarama nos dias 12, 13 e 14 deste mês, graças a uma parceria que envolve o Tribunal de Justi-
ça do Paraná, Sesc, Prefeitura – por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social, Universidade Paranaen-
se, cartórios de registro civil e demais parceiros. A estrutura foi montada no campus 3 da Unipar e ofereceu ser-
viços gratuitos para todo cidadão com renda de até três salários mínimos.

Casamento 
coletivo

  
 O Supremo Tribunal 
Federal decidiu, por 
unanimidade, manter 
a regra que permite a 
estudantes de colégios 
militares concorrerem 
pelo sistema de cotas 
em universidades 
federais e instituições 
federais de ensino 
técnico de nível médio. 
l 4

Sistema 
de cotas

Bancos já 
começaram a 
oferecer o Pix 
Automático

l 2

Alcolumbre 
instala ainda 
hoje a CPMI 

do INSS 
l 3

Alep debate a 
saúde mental
na segurança 

pública
l 5

Ação do TCE 
faz governo 

otimizar locação 
de veículos

l 6

PM da Bahia 
saca simulacro 

e aponta aos PMs 
de Umuarama

l 11
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expediente

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % ABR MAI ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,43 0,26 2,75 5,32

IGP-M (FGV) 0,24 -0,49 0,74 7,02

IGP-DI (FGV) 0,30 -0,85 0,05 6,27

Índice ABR MAI JUN

IGP-M (FGV) 1,0858 1,0850 1,0702

IGP-DI (FGV) 1,0857 1,0811 1,0627

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2025:2ª parcela

vence em 30/06, com  juros Selic de 1%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

13/5 a 13/6 0,6763 0,6763 0,1754

14/5 a 14/6 0,6764 0,6764 0,1755

15/5 a 15/6 0,6744 0,6744 0,1735

16/5 a 16/6 0,6725 0,6725 0,1716

17/5 a 17/6 0,6726 0,6726 0,1717

Ações % R$

Petrobras PN -0,98% 32,21

Vale ON +3,26% 53,83

ItauUnibanco PN +1,82% 36,83

Bradesco PN +2,15% 16,64

Magazine Luiza ON +6,71% 9,54

Ecorodovias ON +7,51% 7,73

IBOVESPA: +1,49% 139.255 pontos

Iene 144,15

Libra est. 0,74

Euro 0,86

Peso arg. 1182,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,0% 5,4850 5,4860 -4,1%

PTAX  (BC) -1,0% 5,5127 5,5123 -3,4%

PARALELO -1,0% 5,3800 5,8000 -4,0%

TURISMO -1,0% 5,3800 5,7800 -4,0%

EURO -0,8% 6,3820 6,3838 -1,4%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m

Paraná 2.462,10 2.469,68 0,31 1,42 6,65

Oeste 2,512,87 2.524,67 0,47 1,60 7,05

Norte 2.411,80 2.422,75 0,45 0,80 2,92

DÓLAR 16/06

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

ABR MAI JUN

TJLP (%) 8,65 8,65 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.069,75 0,00 1,9%

FARELO jul/25 283,70 -8,20 -2,8%

MILHO jul/25 434,75 -9,75 -2,0%

TRIGO dez/24 536,50 -7,25 2,2%

SOJA 118,51 0,8% 1,8% 117,00

MILHO 53,08 -0,3% -1,9% 52,00

TRIGO 79,39 0,0% -0,6% 80,00

BOI GORDO 309,16 0,0% -0,2% 300,00

SUINO 8,21 0,6% -1,9% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,0% 1,6%

SOJA Paranaguá 134,00 0,0% 0,8%

MILHO Cascavel 59,00 -1,7% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,50

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.442,59 guaranis

Sol
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Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

Terçah
25 18 h

h
25 16

Quarta

h
Terçah

23 13 h
h

22 12

Quarta
Curitiba

Fases da lua
Crescente
02/07 - 16h30

Nova
25/06- 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Sol

Aposentados não precisam acionar a
justiça para recuperar valores do INSS

O governo federal espera 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF) para anunciar o 
calendário de restituição dos 
descontos não autorizados em 
aposentadorias e pensões do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS).

O advogado-geral da União, 
Jorge Messias, reforçou que o 
governo pretende devolver os 
valores para todos que foram 
lesados.

“Nós apresentamos a pro-
posta do plano de pagamento 
e uma vez que esse plano seja 

Desde ontem, bancos já estão oferecendo Pix Automático
Com a promessa de subs-

tituir o débito automático e os 
boletos, o Pix automático en-
trou ontem (segunda-feira, 16), 
em vigor. A ferramenta permite 
ao usuário autorizar pagamen-
tos periódicos a empresas e 
prestadores de serviços, como 
microempreendedores indivi-
duais (MEI). O cliente autoriza 
uma única vez, com os débitos 
ocorrendo automaticamente na 
conta do pagador.

Desde o fim de maio, o Pix 
Automático está disponível 
para todos os clientes do Banco 
do Brasil. A maior parte das ins-
tituições financeiras, no entanto, 
só começa a oferecer o serviço 
nesta segunda.

A ferramenta pretende be-
neficiar tanto empresas quanto 
consumidores. De acordo com 

o Banco Central (BC), o débito 
automático beneficiará até 60 
milhões de brasileiros sem car-
tão de crédito.

Para as empresas, a nova tec-
nologia facilitará a cobrança ao 
simplificar a adesão à cobrança 
automática. Isso porque, o dé-
bito automático exige convênios 
com cada um dos bancos, o que 
na prática só era possível a gran-
des companhias. Com o Pix au-
tomático, bastará a empresa ou 
o MEI pedir a adesão ao banco 
onde tem conta.

O sistema funciona da se-
guinte forma: a empresa envia 
pedido de autorização de Pix au-
tomático ao cliente e depois, no 
aplicativo do banco ou institui-
ção financeira, o cliente acessa 
a opção “Pix automático”. O 
cliente lê e aceita os termos da 

operação e define a periodici-
dade da cobrança, o valor (fixo 
ou variável) e o limite máximo 
por transação. Com a data acor-
dada, o sistema faz os débitos 
automaticamente. A cobrança 
pode ser feita 24 horas por dia, 
sete dias por semana, inclusive 
em feriados e o usuário pode 
cancelar autorização e ajustar 
valores e periodicidade a qual-
quer momento.

TIPOS DE CONTAS
O Pix automático só é válido 

para pessoas físicas como pa-
gadoras e empresas ou presta-
dores de serviços como cobra-
dores. O pagamento periódico 
entre pessoas físicas, como me-
sadas ou salários de trabalhado-
res domésticos, é feito por outra 
modalidade, o Pix agendado re-

corrente, obrigatório desde ou-
tubro de 2024.

As contas que podem ser 
pagas com Pix Automático são 
as de consumo (luz, água, tele-
fone); mensalidades escolares e 
de academias; assinaturas digi-
tais (streaming, música, jornais); 
clubes de assinatura e serviços 

recorrentes, além de outros ser-
viços com cobrança periódica.

Algumas empresas, princi-
palmente micro e pequenas, 
usavam o Pix agendado recor-
rente para cobranças periódi-
cas. O Pix automático promete 
simplificar as operações de co-
brança.

validado e que o Supremo nos 
autorize a expedir um crédito 
extraordinário, nós vamos ter 
a condição de apresentar um 
calendário de pagamento aos 
aposentados e pensionistas 
que já buscaram o INSS, apre-
sentaram a contestação e já 
tem a confirmação dos valo-
res, inclusive com a correção 
monetária, a serem totalmente 
ressarcidos”, disse.

A Advocacia-Geral da União 
(AGU) ingressou com uma ação 
pedindo autorização ao Su-
premo para abertura de cré-

dito extraordinário para devo-
lução dos valores descontados. 
Esses recursos não entrariam 
nos limites de gastos para os 
anos de 2025 e 2026.

Jorge Messias também afir-
mou que os aposentados não 
precisam entrar com ação judi-
cial para receber os valores. O 
governo ainda pediu ao STF a 
suspensão das ações em anda-
mento e do prazo de prescrição 
para a devolução de dinheiro.

“Nós estamos dizendo: ‘fi-
quem tranquilos, o governo vai 
fazer o pagamento, você não 

precisa ir ao Judiciário’. Você só 
vai à Justiça quando tem uma 
pretensão resistida. Não é o 
caso. O governo está garantindo 
o pagamento. Mas para que não 
haja nenhum prejuízo a nenhum 
aposentado e pensionista, nós 
pedimos a suspensão da pres-
crição porque nós queremos 
que ele seja protegido e não 
tenha seu direito violado”.

A AGU também conseguiu 
que a Justiça bloqueasse 
quase R$ 3 bilhões de 12 en-
tidades associativas e seus di-
rigentes.

A Polícia Federal (PF) es-
tima que mais de R$ 6 bilhões 
foram descontados irregular-
mente dos aposentados entre 
2019 e 2024.

O advogado-geral da União, Jorge Messias, 
reforçou que o governo pretende devolver 
os valores para todos que foram lesados

DIV U LG AÇ Ã O

Sol Sol
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Davi Alcolumbre deve
instalar Comissão Mista

do INSS ainda hoje

Câmara alerta governo para
derrubada de decreto do IOF

Lula recebeu alertas de 
dentro do governo sobre a dis-
posição de líderes partidários 
em votar o mérito do Projeto 
de Decreto Legislativo (PDL) 
que derruba medida do Exe-
cutivo sobre aumento do Im-
posto sobre Operações Finan-
ceiras (IOF).

Inicialmente, o acerto entre 
os líderes partidários e o presi-
dente da Câmara, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), era ape-
nas para a votação da urgên-
cia, que acelera a tramitação 
da proposta e permite que o 
projeto seja votado direto em 
plenário, sem a necessidade de 
ser apreciado por comissões 
temáticas.

A decisão começou a ser 
discutida ontem (segunda-
-feira, 16) entre o presidente 
da Câmara e líderes da Casa.

Caso apenas a urgência seja 
votada, o mérito seria discu-
tido na semana seguinte, em 
razão do feriado de Corpus Ch-
risti, na quinta-feira (19), que 

O presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (União-AP) 
deve ler hoje (terça-feira, 17), 
requerimento que cria a Co-
missão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI), com a indi-
cação do líder do PSD, Omar 
Aziz (AM) para a presidência 
do colegiado.

A relatoria deverá ficar 
com o PL, que ainda precisa 
definir se indicará o deputado 
Coronel Crisóstomo (PL-RO), 
primeiro a organizar assina-
turas para uma Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) 
na Câmara, ou a deputada 
Coronel Fernanda (PL-MT), 
que coletou assinaturas para 
o colegiado misto.

Inicialmente, a sessão do 
Congresso que recairia sobre 
a instalação da CPMI seria no 
dia 27 de maio. Sem consenso 
sobre os vetos presidenciais, 
Alcolumbre adiou a convoca-
ção para 17 de junho, o que 
deu fôlego ao governo para se 

encurtou os trabalhos legisla-
tivos.

Ainda ontem (16), líderes 
partidários desembarcaram 
em Brasília repercutindo o dis-
curso de Motta, de que o clima 
para o governo é “ruim” e de 
que, além de haver risco de 
derrubada do decreto – uma 
derrota ao governo –, não há 
prazo nem apoio fechado à Me-
dida Provisória que substitui o 
decreto do IOF.

Nos bastidores, parlamen-
tares reclamam do atraso 
no pagamento de emendas 
parlamentares e do risco de 

contingenciamento, caso go-
verno e Congresso não deci-
dam por uma alternativa ao 
decreto.

No sábado (14), o presi-
dente Hugo Motta esteve com 
Lula e ministros do governo, 
no Palácio do Alvorada, para 
discutir a relação entre os Po-
deres.

Anteriormente, Lula já 
havia telefonado a Motta para 
tentar reverter o desconten-
tamento de deputados com 
as medidas da Fazenda. A ur-
gência do PDL foi pautada na 
sequência da conversa.

concentrar em estratégias para 
o embate.

Após alerta de Lula por Al-
columbre, governistas passa-
ram a tratar a instalação da 
CPMI como “irreversível” e 
defenderam que a investiga-
ção é um desejo da maioria 
no Congresso. Por isso, a ava-
liação passou a ser a de que é 

preciso escalar um time mais 
experiente para lidar com o 
embate.

Além de Aziz, s “tropa de 
choque” do governo seria for-
mada pelos senadores Ran-
dolfe Rodrigues (PT-AP), Ja-
ques Wagner (PT-BA) e Fabiano 
Contarato (PT-ES), também 
protagonistas da CPI da Covid.

Acordo prevê governista na presidência e nome do PL na relatoria
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Parlamentares defendem votar PDL mérito da proposta nesta segunda; inicialmente, o 
acordo era apenas para votar a urgência da proposta
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Pressão
Em meio a reação negativa do Congresso Eacional ao pacote 
de medidas fiscais proposto pela equipe econƀmica do 
governo, a Cąmara dos Deputados espera a liberação de mais 
ZΨ ϱ00 milhƁes em emendas parlamentares. O repasse pode 
determinar se os deputados irão votar o mérito do Projeto de 
Decreto Legislativo ;PDLͿ que derruba medida do Executivo 
sobre aumento do Imposto sobre OperaçƁes Financeiras 
;IOFͿ. Ontem ;16Ϳ houve Ĩoi cogitado o acordo entre os 
líderes partidários e o presidente da Cąmara, apenas 
para a votação da urgência, permitindo que o projeto 
seja votado direto em plenário, sem a necessidade de ser 
apreciado por comissƁes temáticas.

Domicílio eleitoral
Em postagem na rede social y, o vereador Carlos �olsonaro 
;PLͲZJͿ admitiu que pode mudar seu domicílio eleitoral de olho 
nas próximas eleiçƁes gerais. ͞Yuase por convocação, considero 
a possibilidade de atender ao chamado de disputar outro cargo 
no ZJ ou em estado em que puder ser mais útil ao projeto de 
libertar o �rasil, sem jamais mudar minha essência ,͟ disse o 
parlamentar. ͞Encaro essa missão com a mesma humildade e 
com a bagagem de quem está há um quarto de século lutando 
pelo que é certo. Se concretiǌar essa mudança, levarei comigo 
a experiência conquistada na Cąmara do Zio e apreendida 
observando meu pai para trabalhar pela região que irá me 
receber ʹ e por todo o �rasil ʹ, certo de que valores não mudam 
com o CEP, mas ganham Ĩorça quando encontram novas Ĩrentes 
para Ňorescer ,͟ prosseguiu.

Evacuação
Doǌe integrantes de uma 
comitiva de políticos 
brasileiros que estavam 
em Israel deixaram ontem 
;segundaͲĨeira, ;16Ϳ o 
país pela Ĩronteira com a 
Jordąnia. O transporte do 
grupo Ĩoi providenciado 
pelo governo israelense. A 
comitiva usou um ƀnibus 
para Ĩronteira e está no país 
em deslocamento a outro 
ponto onde pegarão avião 
para retorno ao �rasil. Entre 
os nomes conĨirmados, está 
o preĨeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena, e o tesoureiro 
da ConĨederação Eacional 
de Dunicípios ;CEDͿ, Eélio 
Aguiar. Ainda, uma pessoa 
desistiu de embarcar de 
última hora e preĨeriu ficar 
no alojamento em uma 
universidade israelense.

Escapada
'leisi ,oīmann, afirmou 

que há expectativa de que 
um grupo de brasileiros, 
Ĩormado por preĨeitos, 

ainda hoje ;terçaͲĨeira ;17Ϳ. 
͞samos saber nesta terça, 
no horário de lá. O espaço 
aéreo está Ĩechado. derão 
de ir ă Jordąnia por terra ,͟ 
disse. A partir da Jordąnia, 

integrantes da comitiva 
afirmam que estão 

providenciando passagens 
aéreas para voltar ao 

�rasil em voos comerciais, 
se Ĩor possível. A Força 
Aérea �rasileira ;FA�Ϳ 
inĨormou que também está de prontidão, mas ainda não Ĩoi 

acionada e aguarda definição. O Planalto acompanha a situação 
por meio do Dinistério das ZelaçƁes Exteriores. Pela internet e 
em entrevistas ă imprensa brasileira, preĨeitos que integram a 

comitiva fiǌeram apelos ao governo brasileiro.

DIV U LG AÇ Ã O

Caminho da liberdade
O filho do preĨeito de João 
Pessoa, o deputado Ĩederal 
Dersinho Lucena ;PPͲP�Ϳ, que 
está na cidade de dabuŬ, na 
Arábia Saudita, afirmou que 
pretende encontrar o pai. A͞ 
operação Ĩoi deŇagrada ăs 13h, 
no horário local. Doǌe dos 1ϴ 
que estão com ele toparam 
correr o risco da travessia. De 
lá, ainda percorrerão a Jordąnia 
em direção ă Ĩronteira sul 
com a Arábia Saudita. Lá eu 
estarei aguardando por eles ,͟ 
afirmou. O senador Carlos siana 
;PodemosͲD'Ϳ, que preside o 
'rupo Parlamentar �rasilͲIsrael, 
afirma que o próximo passo 
será retirar as outras 3ϱ pessoas 
convidadas oficiais pelo governo 
de Israel. Além do apoio ăs 
autoridades municipais, o 
senador também tenta articular 
a retirada de outros brasileiros.
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STF decide manter alunos
de colégios militares

dentro do sistema de cotas
O Supremo Tribunal Fede-

ral (STF) decidiu, por unanimi-
dade, manter a regra que per-
mite a estudantes de colégios 
militares concorrerem pelo 
sistema de cotas em universi-
dades federais e instituições 
federais de ensino técnico de 
nível médio.

A decisão rejeita um pedido 
da Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR), que questionava a 
inclusão dos estudantes de co-
légios militares nas cotas destina-
das a alunos de escolas públicas.

A PGR argumentou que essas 
instituições possuem nível edu-
cacional de excelência e, por 
isso, seus estudantes deveriam 
disputar as vagas em igualdade 
com os demais candidatos na 
ampla concorrência.

No entanto, o relator do 
caso, ministro Gilmar Mendes, 
defendeu que os alunos dessas 
escolas podem sim disputar as 
vagas reservadas para quem 
cursou integralmente o ensino 
fundamental e médio em insti-
tuições públicas.

De acordo com o ministro, 
a suposta superioridade das 
escolas militares em relação a 
outras instituições de ensino 

Câmara dos Deputados diz ao STF
que suspendeu salário de Zambelli

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Hugo Motta, infor-
mou ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) que suspendeu o 
pagamento do salário e a verba 
de gabinete da deputada federal 
Carla Zambelli (PL-SP).

As medidas foram determi-
nadas, na semana passada, pelo 
ministro Alexandre de Moraes, 
após a expedição do mandado de 
prisão da parlamentar, que fugiu 
para a Itália para evitar o cumpri-
mento da condenação a dez anos 
de prisão pela invasão ao sistema 
eletrônico do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), em 2023.

CASSAÇÃO
A Câmara também já foi no-

tificada pelo Supremo sobre a 
determinação do ministro para 
cassação do mandato de Zam-
belli, uma das consequências da 

condenação.
Mais cedo, Motta encami-

nhou à Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Casa a 
decisão que cassou a parlamen-
tar. O procedimento dá início ao 
processo de perda do mandato.

EXTRADIÇÃO 
Semana passada, Moraes en-

viou ao Ministério da Justiça e 
Segurança Pública o pedido de 

extradição de Zambelli.
O documento contém a cópia 

da decisão que condenou a par-
lamentar, os artigos do Código 
Penal que fundamentaram a con-
denação e um resumo para que o 
governo brasileiro possa solicitar 
a extradição à Itália.

O ministro também já havia 
determinado a execução ime-
diata da condenação da depu-
tada Carla Zambelli. A decisão 
foi tomada após a Primeira 
Turma da Corte negar, por una-
nimidade, recurso apresentado 
pela defesa da parlamentar 
para anular a condenação.

O hacker Walter Delgatti 
também foi condenado a 8 anos 
e 3 meses de prisão no mesmo 
processo. Segundo as investi-
gações, a invasão eletrônica foi 
executada por Delgatti e ocor-
reu a mando de Zambelli.

públicas não serve como pa-
râmetro, pois, provas como o 
Enem demonstraram que há 
escolas públicas que não são 
militares e mantêm níveis simi-
lares de excelência.

“Tal entendimento de que 
a excelência do ensino impede 
o usufruto da política pública 
instituída pela Lei 12.711/2012 
traria incentivos perversos e 
manifestamente contrários 
aos objetivos almejados pelo 
texto constitucional”, afirmou 
o relator em seu voto.

O voto de Gilmar Mendes 
foi seguido integralmente por 
todos os outros ministros da 
Corte.

AÇÃO DA PGR
Na ação, a PGR alegou ainda 

que os colégios militares não de-
veriam ser considerados escolas 
públicas, por serem instituições 
de acesso restrito, com priori-
dade para filhos de militares, e 

por não serem completamente 
gratuitas.

Mendes, no entanto, reba-
teu, afirmando que, apesar de 
seguirem um regime jurídico 
sui generis, os colégios milita-
res mantêm natureza pública. 
O ministro citou uma decisão 
anterior da própria Corte e re-
forçou que o caráter diferen-
ciado dessas instituições não 
altera sua classificação como 
públicas.

“Pude constatar que a 
Corte jamais acentuou que 
os Colégios Militares não 
possuíam natureza pública. 
O voto do eminente Ministro 
Edson Fachin limitou-se a as-
severar que tais instituições 
estão submetidas a um regime 
jurídico sui generis. Isso não 
significa, contudo, que perde-
ram a natureza pública, mas, 
sim, que estão sujeitos ao Sis-
tema de Ensino do Exército”, 
escreveu Gilmar Mendes.

Destaque
O relator também destacou que, com as mudanças na legislação, os 

candidatos concorrem primeiramente às vagas da ampla concorrência 
e só recorrem às cotas se não forem aprovados. A ssim, a reserva de 

vagas atua como medida subsidiária, o que, segundo ele, enfraquece os 
argumentos sobre suposta vantagem dos alunos dos colégios militares.

A Câmara também já foi notificada pelo 
Supremo sobre a determinação do ministro 
para cassação do mandato de Zambelli
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Turismo no Paraná
O Paraná recebeu mais de 58 4,7  
mil turistas internacionais entre 
janeiro e maio de 2 02 5, um 
aumento de 2 6 ,2 %  em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. O Estado se mantém 
como o quarto principal destino 
do �rasil. Paraguai e Argentina 
lideram o envio de visitantes. A  
maioria chega por via terrestre, 
impulsionando a economia 
regional.

Plano
O Paraná terá um Plano de 
M etas I ntegrado para enfrentar 
a violência doméstica e 
familiar contra as mulheres. O 
documento orienta políticas 
pú blicas de prevenção, 
proteção e responsabilização, 
com atuação intersetorial e 
integrada. A  versão preliminar 
foi aprovada por um comitê 
interinstitucional. A proposta 
será apresentada à sociedade 
em breve.

Impostos
O senador Oriovisto G uimarães 
;PodemosͲPZͿ criticou, nesta 
terça-feira, a postura recorrente 
dos governos de enfrentar 
crises aumentando gastos e 
impostos. Segundo ele, entre 
19 9 1 e 2 02 5, os impostos pagos 
pelos brasileiros subiram 53 % , 
enquanto as despesas pú blicas 
aumentaram 7 3 % . Oriovisto 
classificou a administração 
pú blica como “irresponsável” e 
cobrou medidas urgentes.

Exemplo
Durante sessão no Senado, 
Oriovisto propô s abrir mão 
de 100%  das emendas 
parlamentares, do fundo 
partidário e do Ĩundo eleitoral 
como alternativa ao aumento 
do I OF , anunciado em maio. O 
senador afirmou que já Ĩoram 
lançadas 2 5 medidas para 
elevar a arrecadação e que a 
sociedade não suporta mais 
essa carga. “T emos que dar o 
exemplo”, defendeu.

Erva-mate
A  deputada estadual Luciana 
Rafagnin ( PT )  apresentou 
projeto para reconhecer como 
Patrimô nio Cultural I material do 
Paraná os sistemas tradicionais 
de produção de erva-mate 
sombreada com araucária. O 
cultivo, Ĩeito por agricultores 

Simpósio de Fruticultura
Carlópolis, no Norte Pioneiro, sedia entre 16  e 18  de junho o 

sI Simpósio Estadual de Fruticultura. Segundo maior produtor 
de frutas do Paraná, o município destaca-se com culturas como 

goiaba, lichia e pitay a. O evento reú ne especialistas para debater 
avanços no setor. A  programação conta com palestras do I DR-

Paraná e da A dapar.

familiares, foi reconhecido como 
patrimô nio agrícola mundial pela 
F A O. A  proposta prevê proteção 
jurídica e ambiental, além de 
sanções em caso de danos.

Previsão do tempo
O Paraná deve enfrentar 
temporais neste fim de semana, 
com pancadas de chuva, 
trovoadas e ventos fortes, 
especialmente nas regiões 
Oeste, Sudoeste e Noroeste. 
A  instabilidade se estende 
até domingo, mas sem queda 
brusca de temperatura. O 
Simepar alerta para risco 
de fenô menos localizados 
e mantém monitoramento. 
Previsões detalhadas estão 
disponíveis em w w w .simepar.br.

Prorrogado
A  U niversidade F ederal do 
Paraná ( U F PR)  prorrogou 
por duas semanas o prazo 
para inscriçƁes no sestibular 
2 02 6 , que terminaria no dia 6 . 
A gora, os candidatos podem 
se inscrever e gerar o boleto 
da taxa de inscrição até o dia 
2 0 de junho, exclusivamente 
on-line, pelo site do Nú cleo de 
Concursos ( NC/ U F PR) .

Avanços
O governador Zatinho Junior 
se reuniu com o presidente do 
Paraguai, Santiago PeŹa, em 
Assunção, para discutir avanços 
na Ponte da I ntegração e no 
Porto de Paranaguá. A  segunda 
ponte B rasil-Paraguai está em 
Ĩase final de acessos e visa 
desafogar o tráfego na Ponte 
da A mizade. T ambém foram 
tratados investimentos em áreas 
alfandegadas, com destaque para 
o Porto de Paranaguá e o Porto 
I nternacional de Santa H elena, 
reforçando o papel do Paraná no 
comércio bilateral.

Espaços públicos
A  Comissão de Desenvolvimento 
U rbano da Câmara aprovou 
projeto que regulamenta a 
adoção de espaços pú blicos por 
pessoas, empresas e entidades. 
O relator T oninho W andscheer 
;PPͲPZͿ afirmou que é preciso 
dar “segurança jurídica a esta 
prática, reduǌindo as demandas 
judiciais frequentes”. A  proposta 
prevê manutenção em troca de 
publicidade. O texto segue para 
a Comissão de Constituição e 
Justiça.
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Assembleia debate sobre a saúde mental
dos profissionais da segurança pública

A saúde mental dos profis-
sionais da segurança pública 
do Paraná foi o tema central 
de uma audiência pública 
promovida ontem (16), no 
Plenarinho da Assembleia Le-
gislativa. A iniciativa partiu da 
Frente Parlamentar de Prote-
ção à Saúde Mental, coorde-
nada pela deputada estadual 
Ana Júlia (PT), que conduziu a 
abertura do encontro e ressal-
tou a importância do debate 
e da conscientização sobre o 
tema, independentemente da 
categoria profissional.

Segundo a parlamentar, a 
Frente atua de forma transver-
sal, buscando discutir os di-
versos aspectos relacionados 
à saúde mental e seus impac-
tos tanto individuais quanto 
coletivos. Para ela, o debate 
vai além da discussão sobre 
as condições de trabalho dos 
profissionais da segurança pú-
blica: também busca soluções 
concretas para os problemas 

enfrentados. Ana Júlia afirmou 
que a Frente tem como obje-
tivo construir uma legislação 
estadual voltada à proteção da 
saúde mental.

Durante a audiência, re-
presentantes de diferentes 
entidades ligadas à segurança 
pública relataram os desa-
fios enfrentados pelos servi-
dores e destacaram a urgên-
cia de ações mais efetivas. A 
presidente do Sindicato dos 
Policiais Civis do Paraná (Sin-

clapol), Valquiria Gil Tisque, 
mencionou que, apesar da 
ausência de dados oficiais, a 
procura por suporte psicoló-
gico tem sido alta no sindicato.

O diretor executivo do Sin-
dicato dos Policiais Penais do 
Paraná (Sindarspen), Cristiano 
da Luz, também compartilhou 
a realidade enfrentada nas uni-
dades penais. Relatou episó-
dios de violência, como assas-
sinatos de colegas e rebeliões 
com policiais feitos reféns, 

além do impacto psicológico 
causado por essas situações. 
Segundo ele, entre 2013 e 2024 
foram registrados 12 suicídios 
na categoria.

O coronel Antonio Zanatta 
Neto, vice-presidente da Asso-
ciação dos Militares da Ativa, 
Inativa e Pensionistas da Polí-
cia Militar e do Corpo de Bom-
beiros, denunciou as escalas 
abusivas como fator de afasta-
mento familiar e desequilíbrio 
emocional.

Também presente, Solange 
Ribeiro, presidente da Asso-
ciação Nacional das Esposas 
e Familiares dos Policiais Mili-
tares e Bombeiros do Paraná 
(Anesfam), alertou para a falsa 
sensação de segurança vivida 

pela população. Segundo ela, 
os policiais estão desassisti-
dos e sobrecarregados, o que 
compromete a qualidade do 
serviço prestado e o bem-estar 
dos próprios servidores.

O psicólogo e professor 
da UFPR, Marcio Ferraciolli, 
abordou questões como o tra-
balho ininterrupto, em que o 
servidor, mesmo fora do ex-
pediente, permanece men-
talmente conectado às exigên-
cias da função. Falou também 
sobre assédio institucional e 
colocou o Observatório de 
Saúde Prisional e Justiça Cri-
minal, do qual é coordenador, 
à disposição para contribuir 
na formulação de políticas 
públicas.

Relatos
A o final da audiência, guardas municipais, policiais militares e 

representantes sindicais compartilharam relatos sobre os desa-
fios enfrentados no dia a dia e reforçaram a necessidade de um 
cuidado maior do Estado com a saú de mental dos profissionais 

da segurança pú blica.

Evento foi uma iniciativa da Frente Parlamentar de Proteção à Saúde Mental na Assembleia 
Legislativa do Paraná
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Atuação do TCE-PR faz
governo otimizar contrato

de locação de veículos
A atuação do Tribunal de 

Contas levou a Secretaria da 
Segurança Pública do Paraná 
a corrigir falhas e, consequen-
temente, otimizar a contra-
tação decorrente de licitação 
para a locação de veículos uti-
lizados pela administração pú-
blica estadual. Realizada pela 
Secretaria de Administração e 
Previdência (Seap), a licitação 
previu a locação de veículos 
por 30 meses, no valor de R$ 
1.245.560.385,00.

As medidas corretivas 
foram tomadas, conforme a 
orientação do TCE, durante 
a tramitação do processo em 
que a Corte julgou procedente 
Representação formulada pela 
sua Quarta Inspetoria de Con-
trole Externo (4ª ICE) em face 
da Sesp-PR, decorrente de au-
ditoria que teve como objeto 
essa licitação.

AUDITORIA
Como os contratos de lo-

cação envolvem veículos des-
tinados a variados órgãos da 
administração pública esta-
dual, foram realizados traba-
lhos de auditoria em entidades 
fiscalizadas pelas 2ª e 6ª ICEs 
do TCE-PR, com a avaliação 
dos processos de gestão con-
tratual da Secretaria Estadual 
de Educação, do Instituto Pa-
ranaense de Desenvolvimento 
Educacional, da Sesp-PR e da 
Secretaria da Justiça e Cidada-
nia. Do total de 2.368 veículos 
contratados, foram inspecio-
nados 1.780, corresponden-
tes a R$ 226.357.980,00, o que 
equivale a 73,9% do valor total 
contratado, estimado em R$ 
306.057.634,80.

A auditoria teve os objetivos 
de avaliar, por amostragem, a 
sistemática e os controles em-
pregados na orçamentação da 
contratação dos veículos; ve-
rificar a eventual existência 
de cláusulas restritivas à com-
petitividade no Termo de Re-
ferência e suas repercussões 
face às condições do mercado 
nacional e acompanhar o re-
cebimento dos veículos, a fim 
de aferir a conformidade com 
as especificações técnicas es-
tabelecidas em edital. Ainda 
houve o exame da gestão con-

Medidas corretivas
Com exceção da proposta de determinação de que fossem estabele-
cidos, em futuros certames, controles gerenciais que assegurassem o 
estrito cumprimento das especificaçƁes do edital e do dermo de Ze-

Ĩerência, que somente poderá ser verificada Ĩuturamente, a Sesp eĨe-
tuou, durante a tramitação do processo, todas as medidas propostas 
pela unidade de fiscaliǌação do dCE. A pasta institui política eĨetiva de 

seleção e capacitação de servidores designados como fiscais e gestores 
contratuais, com vistas à melhoria da governança e da gestão técnica 

da frota;  apresentou nos autos documentação comprobatória das 
glosas referentes à exclusão do item “plotagem simples” dos contra-

tos dos veículos descaracteriǌados. dambém promoveu a substituição 
dos veículos cujos anos de Ĩabricação estavam em desacordo com as 
exigências contratuais, juntando aos autos as devidas comprovaçƁes. 
A Sesp ainda Ĩeǌ a substituição de pneus e realiǌou a instalação dos 

acessórios obrigatórios ausentes nos veículos recebidos, apresentando 
evidência documental nos autos.

tratual e os mecanismos de 
controle administrativo, iden-
tificando potenciais falhas e 
riscos relativos ao controle de 
frota e pagamentos; mapear os 
principais riscos vinculados às 
atividades relacionadas à exe-
cução contratual pelas partes 
envolvidas; e verificar os im-
pactos decorrentes da inclu-
são de novas especificações 
na qualidade, no uso e na ade-
quação do objeto contratado.

FALHAS CONSTATADAS
Os auditores do TCE-PR ve-

rificaram que houve a contra-
tação indevida do item “plo-
tagem simples” para veículos 
descaracterizados, destinados 
a operações de investigação 
da Polícia Civil do Paraná (PC-
PR). Eles identificaram que a 
Sesp-PR deixou de excluir, no 
detalhamento do objeto con-
tratual, o item “plotagem sim-
ples” para veículos cuja finali-
dade exigia descaracterização, 
como os utilizados em ativida-
des de inteligência.

Outra falha detectada pela 

auditoria foi o recebimento de 
veículos com ano de fabrica-
ção e modelo em desacordo 
com as exigências do Termo 
de Referência - foram iden-
tificadas inconsistências no 
ano de fabricação de diversos 
veículos entregues à PC-PR, 
em afronta direta às especifi-
cações contidas no Termo de 
Referência.

Também foi constatado o 
recebimento de veículos com 
pneus em desconformidade 
com as exigências do Termo 
de Referência: os pneus ins-
talados em parte da frota não 
atendiam às especificações 
do tipo “cidade e campo”, 
conforme previsto contratual-
mente.

Finalmente, a equipe de 
trabalho identificou o rece-
bimento de veículos despro-
vidos de acessórios obrigató-
rios, como faróis de neblina e 
estribos laterais. Caminhone-
tes fornecidas pela empresa 
Localiza foram entregues 
sem os acessórios exigidos 
no edital.

Auditores verificaram que houve a contratação indevida do item “plotagem simples” para 
veículos destinados à investigação da Polícia Civil
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Tour holandês

A deputada Daniela Zeinehr 
;PLͲSCͿ requereu visita 
de membros da Comissão 
de I ntegração Nacional e 
Desenvolvimento Zegional 
e da Comissão sobre 
Prevenção e Auxílio a 
Desastres e Calamidades 
Eaturais ;uĨa͊Ϳ ă ,olanda, 
com ƀnus para a Cąmara. 
hm tour europeu. A menos 
de 1.000 Ŭm de �rasília, 
pode conhecer experiências 
similares ;ou melhoresͿ nas 
unidades da Petrobras e em 
prefeituras de M inas e 
do Zio.

Elas nos estádios!
Eoơcia boa para o bolso das 
torcedoras de futebol do 
�rasil. A Comissão do Esporte 
da Cąmara dos Deputados 
aprovou PL que assegura 
às mulheres o direito à 
meia-entrada em ingressos 
de partidas de Ĩutebol. A 
proposta deverá ainda ser 
analisada pela Comissão 
de Constituição e Justiça e 
de Cidadania, e seguir para 
plenários. 

Janja Air
O general Amaro, cheĨe do 
'SI, deveria comparecer 
ă Comissão de ZelaçƁes 
Exteriores da Cąmara para 
explicar o uso de um �oeing 
pela primeira-dama para ir 
ă Zússia, mas recuou. Como 
se trata de um convite e não 
uma convocação, Amaro 
espera Ĩugir dessa encrenca. 
O 'SI é responsável pela 
segurança do presidente 
e sua Ĩamília, mas a 

Porta de entrada
O Zio de Janeiro segue sendo o lugar preĨerido dos estrangeiros 

no �rasil. De janeiro a maio deste ano, o Estado registrou a 
marca de 1 milhão de turistas internacionais – um considerável 

aumento de ϱ2,3% comparado ao mesmo período do ano 
passado. A turma tem chegado pelo Aeroporto do 'aleão, que 
viu o número de voos internacionais crescer. A meta prevista 

pelo 'overno do Estado para 202ϱ é de entrada de 1,ϴ milhão 
de turistas estrangeiros na Cidade Daravilhosa. 

autoriǌação de cessão de 
aeronave não é atribuição do 
gabinete do general.

Brasil na Espanha
O ex-vice-presidente e 
senador ,amilton Dourão 
;ZepͲZSͿ será o relator da 
indicação de Luiǌ Alberto 
F igueiredo M achado, para 
a Embaixada do �rasil 
na Espanha. Dachado 
Ĩoi chanceler de Dilma 
ZousseĨĨ e há dois anos 
está na SecretariaͲ'eral do 
ItamaratǇ. Orlando Leite 
Zibeiro, que estava em 
Dadri, vai para a Zepública 
dcheca. A senadora dereǌa 
Cristina será a relatora de 
sua mensagem.

Saídas da coca
A declaração é do secretário 
de Segurança Pública de São 
Paulo, 'uilherme Derrite, em 
palestra͗ ͞O Porto de Santos 
é o 2 º  maior exportador de 
cocaína do mundo, só perde 
para o de G uay alquil, no 
Equador ,͟ com saída pelo 
Pacífico. E por que sabem 
disso e nada muda?  “Precisa 
existir rede colaborativa e 
integrada, temos isso em 
São Paulo, com a PF e a PZF ,͟ 
argumenta, lembrando o 
papel da PF, PZF, Zeceita e 
Polícia Civil.

ESPLANADEIRA
ηCt� �rasil e JoǇ Eventos 
realiǌam São João de 
Curitiba, de 19  a 2 2 / 6 , 
no Parque �arigui. ηA�2L 
realiǌa, dia 2ϱ, o ͞A�2L 
London Summit ,͟ em 
Londres. ηAdvogado Zenato 
M andalit confirma presença 
no lançamento da Zevista 
Jurídica ProĨissional, 1ϴ/6, na 
F's ;SPͿ. η�io Dundo bate 
recorde de vendas em maio 
e prevê ZΨ 300 mi no ano. 
ηOral Sin inaugura Centro de 
Inovação e dreinamento em 
LondrinaͲPZ. ηDocumentário 
͞Ciro Fernandes͗ Datriǌes da 
Demória͟ será exibido hoje, 
no DADͲZJ.
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Deputados estaduais discutem PEC que  
tende a aliviar as contas dos município

O Plenário da Assembleia 
Legislativa do Paraná sediou 
na manhã de ontem (16) um 
seminário para discutir a pro-
posta de emenda à Constitui-
ção (PEC) 66/2023, que tramita 
no Congresso Nacional. Parla-
mentares federais que inte-
gram a Comissão Especial da 
Câmara dos Deputados dedi-
cada ao tema, deputados es-
taduais e representantes dos 
municípios paranaenses par-
ticiparam do evento.

As medidas propostas na 
PEC visam aliviar as dívidas 
das cidades brasileiras ao pro-
mover uma série de alterações 
no artigo 100 da Constituição 
Federal – que trata do paga-
mento de dívidas da Fazenda 
Pública. Dentre elas, limitar o 
percentual que cada prefeitura 
pode destinar da sua receita 
para a quitação de precatórios, 
em taxas que variam de 1% a 
5%; alterar o indexador das dí-
vidas municipais, substituindo 
o Sistema Especial de Liquida-
ção e de Custódia (Selic) pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) e es-
tender a reforma da Previdên-
cia da União aos municípios.

O evento foi uma oportuni-
dade para prefeitos e gestores 
de municípios paranaenses 
como Araucária, Fazenda Rio 
Grande, Almirante Tamandaré, 
Ibaiti, Lunardelli, entre outros, 
exporem seus desafios no cum-
primento de obrigações fiscais. 

Eles propuseram alterações ao 
texto, que serão compiladas e 
encaminhadas para a análise 
do relator da Comissão Espe-
cial sobre Limite Precatório e 
Débitos Previdenciários (PEC 
066/23), o deputado federal 
Baleia Rossi (MDB)/SP).

O deputado Alisson Wands-
cheer (SD), um dos proponen-
tes do seminário, destacou 
que as mudanças equalizam 
a dívida com precatórios que 
os municípios têm, melhoram 
as condições de pagamento e, 
como contrapartida, estabele-
cem obrigações a longo prazo.

“A PEC é importante para 
garantir que o município tenha 
condições de manter os servi-

ços públicos, pagar a dívida e 
atender a população de forma 
correta. E esse é o momento 
de opinar e sugerir emendas”, 
pontuou Alisson Wandscheer. 
“Vemos a dificuldade de mui-
tos prefeitos que assumiram o 
Executivo agora e lidam com 
uma dívida enorme”.

A inadimplência das pre-
feituras compromete não só a 
aplicação de receitas em servi-
ços essenciais, como educação 
e saúde, mas também a busca 
de novos recursos, destacou 
o deputado federal, Toninho 
Wandscheer (PP), membro da 
Comissão Especial sobre Limite 
Precatório e Débitos Previden-
ciários (PEC 066/23). Isso por-

A deputada estadual Maria Victoria (PP) defendeu ontem (16), a inclusão 
da vacina contra a bronquiolite viral aguda no Sistema Único de Saúde 
(SUS) para todas as crianças de 0 a 24 meses. Protocolou requerimentos 
ao ministro da Saúde, Alexandre Padilha e ao governador Ratinho Júnior, 
solicitando a inclusão da vacina Beyfortus (nirsevimabe) para prevenir a 
doença causada pelo vírus sincicial respiratório (VSR), uma das principais 
causas de internação e mortalidade infantil no Brasil. “A ciência já comprovou 
a eficácia, com resultados consistentes na prevenção de hospitalizações por 
infecções respiratórias em bebês”, pontuou Maria Victoria, que apesentou 
ainda estudos sobre a redução em até 82% nas internações em casos graves 
provocados pelo vírus sincicial respiratório.

que as prefeituras não conse-
guem emitir certidões do CAUC 
(Sistema de Informações sobre 
Requisitos Fiscais) – requisito 
para o recebimento de novos 
repasses.

“Muitos municípios têm 
problema de repor o fundo 
previdenciário. A PEC vem para 
dar chance de melhorar esse 
ambiente”, ressaltou Toninho. 
“É de grande relevância a PEC 
66/2023 para os municípios re-
financiarem precatórios e es-
tender prazos de pagamentos”.

“É uma PEC importante, que 
propõe alterações como um 
prazo maior para as prefeitu-
ras pagarem os precatórios e a 
ampliação da reforma da previ-
dência aprovada [em 2019] pela 
Câmara Federal. Ela deve ser 
estendida aos municípios para 
eles terem fôlego”, frisou o presi-
dente da Assembleia Legislativa 

do Paraná, deputado Alexandre 
Curi (PSD). Ele também foi pro-
ponente do seminário.

DESAFIOS
Edimar Santos, secretário-

-geral do Confederação Nacional 
de Municípios (CNM), apresen-
tou um diagnóstico referente à 
situação financeira das prefeitu-
ras. Somente no Paraná, 178 ci-
dades estão no Regime Próprio 
de Previdência Social (RPPS). 
“Destes, 130 estão com dívidas 
em cálculo atuarial muito alto. 
São casos em que o município 
não consegue mais alocar di-
nheiro. Não podemos fazer com 
que as prefeituras tenham dívi-
das impagáveis”, destacou. San-
tos estimou que a proposta de 
emenda à Constituição, se apro-
vada, deve propiciar uma eco-
nomia de geral R$ 700 bilhões ao 
municipalismo brasileiro.

O crescimento da dívida
Santos ainda ilustrou como a mudança no indexador das dívidas 

deve resultar em recursos poupados às prefeituras. “Se o município 
tem uma dívida de R$ 5 milhões, em 10 anos ele parcelará e deverá 
pagar R$ 10 milhões. Com a mudança da PEC, alterando o indexador 
para IPCA, o município pagará a dívida e, dentro de 10 anos, ela fica-
rá em R$ 4,5 milhões. São R$ 5,5 milhões que o município ganharia”, 

pontuou. O IPCA registra, em média, nos últimos meses, taxas seis 
pontos menores que a Selic.

Enforcamento das contas
O presidente da Assembleia Legislativa do Paraná, deputado Ale-
xandre Curi, denunciou o enforcamento das contas municipais ao 
citar a situação de Porecatu, no Norte paranaense, que dispende 

quase R$ 400 mil por mês em dívidas de precatórios. Dilema seme-
lhante é enfrentado por Paranaguá, cidade paranaense litorânea: 

cerca de 7,3% da receita líquida municipal é destinado ao pagamen-
to de precatórios e gastos previdenciários.

Tramitação
A PEC 66/2023 nasceu por iniciativa do Senado Federal, que apro-
vou o texto no fim do último mês de agosto. Desde então, o texto 
tramita nas Comissões da Câmara dos Deputados – os colegiados 
de Administração e Serviço Público, de Constituição e Justiça e de 
Cidadania já apreciaram o tema. O seminário é também realizado 
em outros estados brasileiros. A expectativa é que o relatório da 
Comissão Especial sobre Limite Precatório e Débitos Previdenciá-

rios sobre a PEC seja apresentada no fim de junho.

Gestores relataram desafios para fechar as contas e apresentaram sugestões ao projeto, que 
tramita na Câmara dos Deputados
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ORLANDO KISSNER/ALEPComissão analisa emendas ao projeto 
que trata do reajuste dos professores

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Assembleia, 
presidida pelo deputado Ade-
mar Traiano (PSD), realizou 
ontem (16) reunião extraordi-
nária para analisar emendas 
ao projeto de lei complemen-
tar 6/2025.

Assinado pelo Poder Exe-
cutivo a proposta trata do 
reajuste salarial dos professo-
res da rede pública estadual 
de ensino, sejam eles ativos, 
inativos ou geradores de pen-
são, visando adequar seus 
vencimentos ao piso salarial 
nacional da profissão para o 
corrente ano.

A proposta, aprovada em 
todas as Comissões da Casa, 

prevê um reajuste da categoria 
que pode chegar a 11,31% em 
algumas classes. O Governo 
explica que, ao todo, a rede 
estadual de ensino do Paraná 
tem 68 mil professores ativos 
e 40 mil inativos, que também 
terão vencimentos reajusta-
dos. Além da nova tabela do 
salário-base, os profissionais 
ainda recebem auxílio-trans-
porte (R$ 891,32) e gratifica-
ção de tecnologia e ensino (R$ 
846,32).

Com a mudança, que re-
presenta um acréscimo de até 
R$ 500, o menor salário para 
o primeiro nível na jornada 
de 40 horas será de R$ 6,6 mil 
para funcionários da ativa. O 

piso nacional para o mesmo 
período, na base da carreira, é 
de R$ 4,8 mil.

O projeto de lei prevê rea-
justes nominais para os pro-
fessores que têm jornadas de 
20 horas e para os profissionais 
que trabalham em jornadas de 
40 horas, que são as referên-
cias – professores com cargos 
de 20 horas semanais podem 
trabalhar com aulas extras, re-
cebendo o valor proporcional 
da carga horária trabalhada. 
Os profissionais do topo da 
carreira, segundo o texto, 
podem ter uma remuneração 
de mais de R$ 13,9 mil com a 
soma de salário, auxílio e gra-
tificação.
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“Saber muito é acumular informação. Ser sábio é entender que nem 
tudo precisa ser dito. No fim, a sabedoria mora menos em quem 

fala — e mais em quem escuta.”
(Bizness)

INGREDIENTES:
3 abobrinhas médias
3 tomates maduros
250 g de mussarela
2 colheres (sopa) de azeite
folhas de manjericão a gosto
sal, orégano e pimenta-do-
-reino a gosto

MODO DE PREPARO:
Preaqueça o forno a 180°C. 
Enquanto isso, higienize 
bem as abobrinhas e os 
tomates. Em seguida, corte 
as abobrinhas ao meio, no 
sentido do comprimento. 
Com uma colher pequena, 
retire um pouco da polpa, 
reservando uma parte pi-
cada finamente, se desejar. 
Fatie os tomates e a mus-
sarela em rodelas finas. 
Disponha as metades de 
abobrinha em uma assa-
deira, com a parte oca vol-
tada para cima. Tempere o 
interior com sal e pimenta 
a gosto. Intercale fatias de 

UMA NOITE VITIVINÍCOLA 
INESQUECÍVEL

Na última quinta (10) celebramos uma data muito especial para nossa confraria do vinho. Em meio 
à boa companhia e atmosfera envolvente do Dia dos Namorados, nossos confrades  Caroline  e Ale-
xandre Queiroz, Sandra Alonso coordenaram  um jantar extraordinário, harmonizado com vinhos de 
regiões premiadas e históricas. Os escolhidos para essa experiência única são verdadeiras jóias da 

vitivinicultura:  Rosu De Tomai Saperavi – Moldávia, uva Saperavi, um vinho que carrega a tradição e 
a complexidade de uma das regiões vinícolas mais fascinantes do mundo e o  Chateau Purcari Rosu 
di Purcari – um ícone moldavo que encanta com sua estrutura impecável e equilíbrio refinado. Noite 

repleta de bons momentos, conversas animadas e, claro, muitos brindes!

TEENS
O uso de cigarros eletrônicos entre 

adolescentes no Brasil é cinco vezes 
maior do que o de consumo do tabaco 

convencional e está acima da média 
nacional e do uso entre adultos. É o 
que revela o terceiro Levantamento 
Nacional de Álcool e Drogas realiza-
do pela Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp). Segundo a pesquisa, 
5,6% da população com 14 anos ou 
mais utiliza os vapes, sendo 3,7% de 

forma exclusiva. Entre aqueles de 
14 a 17 anos, o índice chega a 8,7%, 
contra 5,4% dos adultos. O relatório 
mostra ainda que 76,3% dos adoles-
centes que experimentaram cigarro 

eletrônico passaram a fazer consumo 
regular, além de os aparelhos não 

terem auxiliado na redução do tabaco 
convencional. (Globo)

CHEVROLET
O mercado automotivo brasileiro se 
prepara para um mês de julho agita-

do. A Chevrolet acaba de anunciar que 
vai apresentar cinco novos modelos 
de uma só vez, em um movimento 

ousado que pretende fortalecer sua 
presença em segmentos estratégi-

cos e ampliar sua oferta de veículos 
elétricos no país. Os destaques serão 
as versões renovadas do Onix, Onix 

Plus e Tracker, além da estreia de dois 
elétricos inéditos: o Spark EUV e o 

Captiva EV.
 

***
A confirmação veio por meio de Fábio 

Rua, vice-presidente da General 
Motors na América do Sul, durante 

um evento da montadora em Detroit 
(EUA). Segundo o executivo, os mode-
los terão todos os detalhes revelados 
no grande evento marcado para o dia 
8 de julho, embora nem todos os pre-

ços sejam divulgados de imediato.

PULO DO GATO
Ferramentas desenvolvidas para 
identificar o uso de inteligência 

artificial em textos ainda não são 
plenamente confiáveis. Isso por-

que segundo apuração, detectores 
apontaram que a carta-testamen-
to de Getúlio Vargas, poemas de 
Carlos Drummond de Andrade 
e Mário Quintana, e até a letra 

de “Garota de Ipanema”, de Tom 
Jobim, teriam sido gerados por IA, 
em alguns casos com até 94% de 
“certeza”. O problema, segundo 

especialistas, está na forma como 
esses detectores operam. Em vez 
de compreender o conteúdo, eles 
analisam padrões de linguagem 
como previsibilidade, fluidez e 

repetição, características comuns 
também a textos literários e acadê-

micos bem escritos. (InfoMoney)

 Carol Amanda e Barreto Adriana e Marcos Moro

Caroline e Alexandre Queiroz Os anfitriões: Alexandre, Carol e Sandra

ZOOM
A vice-prefeita Márcia Bononi e Sérgio. Vercezi, na confraria Parceiros do Vinho, no Rancho do Cavalo

ABOBRINHA 
GRATINADA!

tomate e mussarela sobre cada 
metade de abobrinha, sobre-
pondo-as. Se tiver reservado, 
polvilhe a polpa de abobrinha 
picada. Asse por 25 a 30 minu-
tos, ou até que as abobrinhas 
estejam macias e o queijo, bem 
dourado. Sirva quente, com ar-
roz branco ou purê de batata.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Marte em Virgem impulsiona seu foco no trabalho 
enquanto a lua, apesar de agitada, assegura tran-
quilidade. Fique atento ao seu sexto sentido, prin-
cipalmente com dinheiro - uma surpresa financeira 
pode estar a caminho! No amor, não tenha medo 
de optar por uma noite tranquila com seu par.
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpite: 06, 31, 40

TOURO  21/4 a 205
Hoje, Marte dá um impulso de energia e sorte! Que-
bre a rotina, saia da zona de conforto e corra atrás 
dos seus sonhos. Troque ideias, experimente novos 
negócios. Com seu charme imbatível, prepare-se 
para sucesso e romantismo. 
Cor: CINZA Palpite: 06, 53, 33

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Assuntos familiares e do passado estão em foco 
hoje com Marte em Virgem. Concentre-se na 
carreira, o seu lado ambicioso está poderoso. 
Ótimo dia para tarefas isoladas e negociações 
de aumento. Fortaleça o romance planejando o 
futuro. 
Cor: PRATA Palpite: 02, 20, 09

CÂNCER 21/6 a 21/7
A energia de Marte está influenciando suas comu-
nicações. Aproveite o dia para investir em estudos, 
reconectar com amigos ou trabalhar em equipe. O 
otimismo contagia o amor e até a paquera. 
Cor: PRETO Palpite: 16, 09, 10

LEÃO 22/7 a 22/8
Marte brilha para você hoje em assuntos de 
dinheiro e carreira! Momento perfeito para qual-
quer ajuste ou mudança drástica no trabalho. Se 
a troca de emprego está em seus pensamentos, dê 
o primeiro passo. Na paixão, seu esplendor atiça 
o desejo.
Cor: AMARELO Palpite: 08, 59, 35

VIRGEM 23/8 a 22/9
Hoje, Marte traz energia extra para enfrentar qual-
quer desafio. No trabalho, aprenda e compartilhe 
experiências para ampliar seus conhecimentos. 
Busque parcerias para agilizar tarefas e se apro-
xime de quem tem os mesmos objetivos. Se houver 
um compromisso ou ficante fixo, é hora de dar um 
passo sério!
Cor: LILÁS Palpite: 34, 61, 43

LIBRA  23/9 a 22/10
Vá com calma e evite impulsos hoje. O trabalho 
requer atenção e esforço extra, mas sua dedicação 
será recompensada. Talvez seja necessário oferecer 
apoio ao parceiro. E fique atento, uma paquera que 
começou sem graça pode te surpreender!
Cor: VIOLETA Palpite: 24, 33, 26

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Com a chegada de Marte em Virgem, é tempo de 
otimismo e sonhos! Use suas ideias brilhantes para 
impressionar no trabalho e seduzir o público. Mostre 
seu charme, encante a todos. Altas doses de carinho e 
cumplicidade estão no ar para os apaixonados!
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 29, 45, 47

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Marte entra em Virgem trazendo energias poderosas 
para impulsionar sua carreira. Mostre responsabilidade 
e seja brilhante no trabalho! Faça um esforço extra, a 
recompensa está a caminho. Em casa, aproveite bons 
momentos com seu amor. E se estiver solteiro (a), um 
ex pode retornar ao cenário. Mantenha o otimismo!
Cor: VERDE-CLARO Palpite: 61, 38, 20

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Marte se muda para Virgem, trazendo boas vibrações 
para expandir seus conhecimentos e conexões. No 
trabalho, aposte em tarefas de comunicação - você 
vai brilhar! Ótimo dia para lidar com clientes e tarefas 
que exijam raciocínio rápido. E atenção ao coração, 
você pode se apaixonar por alguém novo. O romance 
promete ser leve e divertido!
Cor: ROSA Palpite: 18, 20, 56

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Marte entra em Virgem hoje, atiçando seu desejo por 
mudanças profundas e intuitivas! Ótimas vibes para 
seu bolso – perfeito para investir em casa ou com-
prar algo desejado. Oportunidades de crescimento 
no trabalho e estabilidade no amor também estão 
no radar. A paquera? Está fervendo!
Cor: BRANCO Palpite: 07, 52, 25

PEIXES 20/2 a 20/3
Seja audaz, Marte te energiza para novas conexões 
e prioridades. Comunicação favorecida nesta tarde, 
uma ótima chance de resolver tarefas com facilidade. 
Paqueras e romance em alta à noite. Hoje é seu dia 
de brilhar em relacionamentos!
Cor: DOURADO Palpite: 28, 37, 12

  

Crescente
02/07 - 16h30

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 17/6/2025

Nublado com 
pancadas de chuva Paranaguá

max 24
min 16

Cascavel
max 24
min 17

Foz do Iguaçu
max 25
min 20

max 23
min 15

Curitiba
max 23
min 13

FASES 
DA LUA

Quarta 18/6/2025

Quinta 19/6/2025

Sol

Nova
25/06 - 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Sol

max 24
min 17
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 03 08 09 02 08 00 06

Super Sete concurso: 706

1 2 3 4 5 6 7

JULHO

02 03 04 13 19 20 24

Mega Sena
02 03 04 05 06 07 08 10 

12 13 16 20 21 23 24concurso: 2876Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 01 12 13 15 16 27

concurso: 2820

concurso: 2256

03 04 08 17 29 45 

concurso: 5974

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2783Lotomania

46458
48926
19461
77515
78757

04 27 29 35 36 76 78
NAUTICO /PE

34 39 54 60 77
concurso: 6756

09 31 32 40 45 55

05 07 17 20 21 25 26 29 31 34
37 39 50 56 62 63 72 87 93 98

Loterias concurso: 3417Lotofácil

concurso: 1077
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3/ale — art — ubá. 4/ágio — ioga. 7/elaboro.

ATA
EMAGRECER

ACIONISTA
LEOTATIL
ANPOAGE

ESTEIRAOG
SOATUMIR

OORAUBA
AMARDAO

BLTOMATE
TRECOFAROL

AARTRBA
DANOLAGO

IOGARAIAR
ALVOALO S

O grave é
indicativo
da crase
(Gram.)

Juro ile-
gal de di-
nheiro em-
prestado

Matéria
de jornais 
ou revistas

Senti-
mento da
pessoa

feliz

Dono 
de ações
de uma

empresa

(?) Batista,
jornalista
esportivo

Que pode
ser sen-
tido pelo

toque
Ales-

sandra
Negrini,

atriz

Emitir som
como o do
pintinho 

Metal
dourado
de joias

(símbolo)

Tipo de
cerveja
inglesa

Cidade
de Minas

Gerais

Preparo 
gradual-
mente

Luz
dianteira 
de carros

Prejuízo
causado 
a alguém

O sonho 
do jovem

artista

(?) Costa,
cantora
da MPB

Técnica
oriental
de medi-

tação

Interjeição
que inicia
a conversa
telefônica

Curvado;
torto

Companhia
(abrev.)

Parte do rosto
acima dos olhos

Estar ena-
morado

Coisa sem 
valor (gír.)

Toma uma
atitude

Sílaba de
"musas"

Peixe de
patês

Por (?):
por agora

Fruto do
ketchup

Tratamento
dentário

Entrega
Chuva

violenta
(bras.)

Arte,
em inglês
Nome da
letra "H"

Aparelho
de ginás-
tica que
simula 
a cami-

nhada ou
a corrida

Somente

Resgatado;
libertado
de perigo

O local habitado
por fan-
tasmas

(pl.)
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amazônico

Rabo
de (?),

golpe da
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Hábitat
de cisnes
Rondônia
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Despontar
no hori-
zonte

(o Sol)
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musical

de
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Elemento
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na banana

A princi-
pal arma
do sub-
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Bagunça;
confusão

(gíria)

Plano de 
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ção Social
(sigla)

Artur da
Távola,

jornalista

Cortam
os ramos 

(da árvore)

Órgão que,
na fêmea,
produz o

leite

A tarefa
difícil 
de ser

cumprida

O de
nicotina
é alto no
cigarro

Relativo
a inter-
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cirúrgicas

Cedi
sangue a
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Chapada
Que
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simples
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futebol

Boné,
em inglês
Planta do
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Santo
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de "José"
Deixam 

de herança

Emílio
Santiago,

cantor
Psiu!

Raiz curta
usada em
saladas

Arfar; arquejar 

Informação obri-
gatória em alimentos

Longe

Ordem de
largada,
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Abastadas

Pano para
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Gabriel
(?),

surfista
brasileiro

Pedra
brilhante

Tornar o-
brigatório 

Fêmea sagrada
na Índia

Talento
natural

Consoante
de "pão"

Contigo posso avançar contra uma tropa; com o 
meu Deus posso transpor muralhas. 

“Este é o Deus cujo caminho é perfeito; a palavra do 
Senhor é comprovadamente genuína. Ele é escudo 

para todos os que nele se refugiam.  

2 Samuel 22:30-31
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Solução anterior

2 Samuel 22:30-31

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Marte em Virgem impulsiona seu foco no trabalho 
enquanto a lua, apesar de agitada, assegura tran-
quilidade. Fique atento ao seu sexto sentido, prin-
cipalmente com dinheiro - uma surpresa financeira 
pode estar a caminho! No amor, não tenha medo 
de optar por uma noite tranquila com seu par.
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpite: 06, 31, 40

TOURO  21/4 a 205
Hoje, Marte dá um impulso de energia e sorte! Que-
bre a rotina, saia da zona de conforto e corra atrás 
dos seus sonhos. Troque ideias, experimente novos 
negócios. Com seu charme imbatível, prepare-se 
para sucesso e romantismo. 
Cor: CINZA Palpite: 06, 53, 33

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Assuntos familiares e do passado estão em foco 
hoje com Marte em Virgem. Concentre-se na 
carreira, o seu lado ambicioso está poderoso. 
Ótimo dia para tarefas isoladas e negociações 
de aumento. Fortaleça o romance planejando o 
futuro. 
Cor: PRATA Palpite: 02, 20, 09

CÂNCER 21/6 a 21/7
A energia de Marte está influenciando suas comu-
nicações. Aproveite o dia para investir em estudos, 
reconectar com amigos ou trabalhar em equipe. O 
otimismo contagia o amor e até a paquera. 
Cor: PRETO Palpite: 16, 09, 10

LEÃO 22/7 a 22/8
Marte brilha para você hoje em assuntos de 
dinheiro e carreira! Momento perfeito para qual-
quer ajuste ou mudança drástica no trabalho. Se 
a troca de emprego está em seus pensamentos, dê 
o primeiro passo. Na paixão, seu esplendor atiça 
o desejo.
Cor: AMARELO Palpite: 08, 59, 35

VIRGEM 23/8 a 22/9
Hoje, Marte traz energia extra para enfrentar qual-
quer desafio. No trabalho, aprenda e compartilhe 
experiências para ampliar seus conhecimentos. 
Busque parcerias para agilizar tarefas e se apro-
xime de quem tem os mesmos objetivos. Se houver 
um compromisso ou ficante fixo, é hora de dar um 
passo sério!
Cor: LILÁS Palpite: 34, 61, 43

LIBRA  23/9 a 22/10
Vá com calma e evite impulsos hoje. O trabalho 
requer atenção e esforço extra, mas sua dedicação 
será recompensada. Talvez seja necessário oferecer 
apoio ao parceiro. E fique atento, uma paquera que 
começou sem graça pode te surpreender!
Cor: VIOLETA Palpite: 24, 33, 26

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Com a chegada de Marte em Virgem, é tempo de 
otimismo e sonhos! Use suas ideias brilhantes para 
impressionar no trabalho e seduzir o público. Mostre 
seu charme, encante a todos. Altas doses de carinho e 
cumplicidade estão no ar para os apaixonados!
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 29, 45, 47

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Marte entra em Virgem trazendo energias poderosas 
para impulsionar sua carreira. Mostre responsabilidade 
e seja brilhante no trabalho! Faça um esforço extra, a 
recompensa está a caminho. Em casa, aproveite bons 
momentos com seu amor. E se estiver solteiro (a), um 
ex pode retornar ao cenário. Mantenha o otimismo!
Cor: VERDE-CLARO Palpite: 61, 38, 20

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Marte se muda para Virgem, trazendo boas vibrações 
para expandir seus conhecimentos e conexões. No 
trabalho, aposte em tarefas de comunicação - você 
vai brilhar! Ótimo dia para lidar com clientes e tarefas 
que exijam raciocínio rápido. E atenção ao coração, 
você pode se apaixonar por alguém novo. O romance 
promete ser leve e divertido!
Cor: ROSA Palpite: 18, 20, 56

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Marte entra em Virgem hoje, atiçando seu desejo por 
mudanças profundas e intuitivas! Ótimas vibes para 
seu bolso – perfeito para investir em casa ou com-
prar algo desejado. Oportunidades de crescimento 
no trabalho e estabilidade no amor também estão 
no radar. A paquera? Está fervendo!
Cor: BRANCO Palpite: 07, 52, 25

PEIXES 20/2 a 20/3
Seja audaz, Marte te energiza para novas conexões 
e prioridades. Comunicação favorecida nesta tarde, 
uma ótima chance de resolver tarefas com facilidade. 
Paqueras e romance em alta à noite. Hoje é seu dia 
de brilhar em relacionamentos!
Cor: DOURADO Palpite: 28, 37, 12

  

Crescente
02/07 - 16h30

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
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Quinta 19/6/2025
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE:03 08 09 02 08 00 06

Super Seteconcurso: 706

1234567

JULHO

02 03 04 13 19 20 24

Mega Sena
02 03 04 05 06 07 08 10 

12 13 16 20 21 23 24 concurso: 2876 Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 01 12 13 15 16 27

concurso: 2820

concurso: 2256

03 04 08 17 29 45 

concurso: 5974

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2783 Lotomania

46458
48926
19461
77515
78757

04 27 29 35 36 76 78
NAUTICO /PE

34 39 54 60 77
concurso: 6756

09 31 32 40 45 55

05 07 17 20 21 25 26 29 31 34
37 39 50 56 62 63 72 87 93 98

Loteriasconcurso: 3417 Lotofácil

concurso: 1077
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A T A
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A N P O A G E

E S T E I R A O G
S O A T U M I R

O O R A U B A
A M A R D A O

B L T O M A T E
T R E C O FA R O L

A A R T R B A
D A N O L A G O

I O G A R A I A R
A L V O A L OS

O grave é
indicativo
da crase
(Gram.)

Juro ile-
gal de di-
nheiro em-

prestado

Matéria
de jornais 
ou revistas

Senti-
mento da

pessoa
feliz

Dono 
de ações

de uma
empresa

(?) Batista,
jornalista
esportivo

Que pode
ser sen-
tido pelo

toque
Ales-
sandra
Negrini,

atriz

Emitir som
como o do

pintinho 

Metal
dourado
de joias
(símbolo)

Tipo de
cerveja
inglesa

Cidade
de Minas

Gerais

Preparo 
gradual-

mente

Luz
dianteira 
de carros

Prejuízo
causado 
a alguém

O sonho 
do jovem

artista

(?) Costa,
cantora
da MPB

Técnica
oriental
de medi-

tação

Interjeição
que inicia
a conversa
telefônica

Curvado;
torto

Companhia
(abrev.)

Parte do rosto
acima dos olhos

Estar ena-
morado

Coisa sem 
valor (gír.)

Toma uma
atitude
Sílaba de
"musas"

Peixe de
patês
Por (?):
por agora

Fruto do
ketchup
Tratamento

dentário

Entrega
Chuva
violenta
(bras.)

Arte,
em inglês
Nome da
letra "H"

Aparelho
de ginás-

tica que
simula 
a cami-
nhada ou
a corrida

Somente

Resgatado;
libertado
de perigo

O local habitado
por fan-
tasmas

(pl.)
Perder

peso 

Seguir em
frente

"Golfinho" 
amazônico

Rabo
de (?),
golpe da
capoeira

Hábitat
de cisnes
Rondônia

(sigla)
Despontar

no hori-
zonte
(o Sol)
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grecer
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Pedra
brilhante

Tornar o-
brigatório 

Fêmea sagrada
na Índia
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natural

Consoante
de "pão"

Contigo posso avançar contra uma tropa; com o 
meu Deus posso transpor muralhas. 

“Este é o Deus cujo caminho é perfeito; a palavra do 
Senhor é comprovadamente genuína. Ele é escudo 

para todos os que nele se refugiam.  

2 Samuel 22:30-31

Encontro visa o fortalecimento de ações para população de rua
O Comitê Intersetorial de 

Acompanhamento e Monito-
ramento da População em Si-
tuação de Rua de Umuarama 
(Ciamp-Rua) realiza amanhã 
(18) uma importante reunião 
descentralizada. O encontro 
terá início às 8h30 na sede da 
Associação de Recuperação 
de Alcoólatras (ARA), na Rua 
das Magnólias 1105, no Parque 
Jabuticabeiras.

A reunião faz parte da pro-
posta do comitê de aproximar 
o debate das comunidades e 

instituições diretamente en-
volvidas com a realidade da 
população em situação de rua. 
A intenção é ampliar o diálogo 
entre os diversos setores do 
poder público, organizações da 
sociedade civil e a população, 
promovendo a escuta qualifi-
cada, a troca de experiências 
e a construção de políticas pú-
blicas mais eficazes.

Estão convidados a partici-
par representantes das áreas 
de assistência social, saúde, 
educação, segurança pública, 

além de lideranças comunitá-
rias, entidades sociais e todos 
os cidadãos interessados em 
contribuir com ações voltadas 
à promoção da dignidade e 
dos direitos às pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade.

De acordo com a secretária 
municipal de Assistência Social, 
Maria Luisa Bertoco, encontros 
como esse são fundamentais 
para descentralizar decisões, 
dar visibilidade às realidades lo-
cais e fortalecer redes de apoio.

A participação da sociedade 

é essencial para a efetivação de 
políticas públicas inclusivas e 
para a superação das situações 
de rua de forma digna e hu-

mana. O Ciamp-Rua reforça que 
a reunião é aberta ao público e 
convida todos os interessados a 
se engajarem nessa causa.

A intenção é ampliar o diálogo entre poder público, sociedade civil e população, promoven-
do a troca de experiências e a construção de políticas eficazes
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Aniversário com  
(curso de) Churrasco!

Comemorar o aniversário com churrasco é uma 
tradição! Nesse ano de 2025, o Sistema FAEP completa 60 
anos de história de defesa dos interesses da família rural 
paranaense. Para celebrar a data, a entidade vai lançar um 
novo curso no seu catálogo: “A arte do churrasco”, que 
já está com o edital para credenciamento de instrutores 
disponível no site da instituição.

O objetivo é preparar os instrutores que levarão este 
novo curso a campo. Podem participar do credenciamento 
apenas pessoas jurídicas do setor de prestação de 
serviços. O perfil profissional desejado prevê ensino 
Técnico ou Superior completo preferencialmente nas 
áreas de: Engenharia de alimentos; Nutrição; Gastronomia 
ou Tecnólogo em alimentos. Outras áreas afins e demais 
formações acadêmicas serão analisadas individualmente. 
Empresas individuais, Microempreendedores Individuais 
(MEI), Empresas Individuais de Responsabilidade Limitada 
(Eireli) e cooperativas não poderão participar do Edital.

E não basta apenas saber acender o fogo e jogar 
linguiça na grelha! É preciso experiência comprovada na 
área, como palestras, consultorias, cursos e treinamentos 
preferencialmente na área de produção artesanal de 
alimentos.

Os candidatos aprovados prestarão serviço em todo 
Paraná, conforme a demanda e a convocação. Para se 
inscrever, basta acessar o site: sistemafaep.org.br, clicar 
no menu “Sistema FAEP”, depois em “SENAR-PR” e 
então: “Editais”. As inscrições vão até o dia 03 de agosto 
de 2025. Participe!

sistemafaep.org.br

Policial da Bahia aponta simulacro para a
PM no Paraná e quase morre em confronto

A prisão do policial militar 
baiano aconteceu na noite do 
domingo na rodovia entre os 
municípios de Alto Piquiri e 
Brasilândia do Sul. Ele foi 
denunciado por passageiros 
de um ônibus de transporte 
coletivo que seguia de Assis 
Chateaubriand à Umuarama. 
segundo relatos, o homem 
apontava uma arma para 
o motorista e apresentava 
falas desconexas, tanto que 
as vítimas achavam que ele 
estaria tentando cometer um 
assalto.

Em determinado momento 
o motorista parou o veículo, 
quando o homem desembar-

Corpo de homem encontrado no
rio Xambrê é identificado no IML

Apesar de uma equipe de 
papiloscopistas do Instituto de 
Criminalística de Toledo terem 
seguido à Umuarama, onde fi-
zeram a coleta de material para 
a identificação do corpo de um 
homem encontrado às mar-
gens do rio Xambrê no final de 
semana, parentes forma ao IML 
ontem e reconheceram oficial-
mente o corpo. Trata-se de Mar-
celo dos Santos, de 40 anos de 
idade, morador de Iporã.

O corpo foi localizado na 
tarde do domingo (17), nas pro-

ximidades da rodovia PR-490, 
dentro dos limites do município 
de Iporã.

Segundo a irmã, Marcelo mo-
rava com seu pai e estava desa-
parecido desde a última quarta-
-feira (11), quando saiu de casa 
sem ter levado seu telefone ce-
lular e não foi mais visto. A irmã, 
que pediu para não se identifi-
car, relatou à reportagem do Jor-
nal Tribuna Hoje News que Mar-
celo costumava caminhar pelas 
ruas da cidade e ficava horas se 
se comunicar. A família o locali-

zava através de seu telefone.
Ela disse ainda que o irmão 

enfrentava quadro de depres-
são, agravado após a perda da 
mãe, há cerca de dois anos.

O corpo foi localizado 
boiando no rio e retirado por 
equipes do Corpo de Bombeiros. 
Após os procedimentos legais no 
IML em Umuarama, o corpo foi 
liberado, ainda na manhã de 
ontem, e o sepultamento será 
realizado em Iporã. A causa da 
morte ainda está sendo apurada 
pela Polícia Civil.

Traficante é capturado com maconha
a caminho do interior de São Paulo

cou. Até aquele momento ele 
não havia se identificado como 
policial, mas trazia um distin-
tivo da Polícia Militar.

Quando ele caminhava pela 
pista, nas proximidades da 
ponte sobre o Rio Piquiri, foi 
abordado por uma equipe po-
licial militar de Umuarama que 
se deslocou até lá para averi-
guar a situação que acontecia 
ainda dentro do ônibus.

Segundo relatos dos PMs, 
quando se aproximaram, o 
homem apontou o que parecia 
ser uma pistola em direção a 
guarnição, que respondeu com 
tiros. Nenhum dos disparos 
atingiu o homem, que conse-

guiu fugir e ainda abordou um 
caminhoneiro.

No momento em que fazia 
o motorista de refém, foi con-
tido pelos policiais de Umua-
rama e se entregou. Ele trazia 
uma mochila onde estava uma 
garrafa de vodka com bebida 
pela metade, uma porção de 
cocaína e um simulacro de 
pistola.

Aos PMs, ele se identificou 
dizendo que é policial na ativa 
em Salvador, havia visitado o 
Paraguai e voltava para casa.  

O comandante da corpora-
ção baiana foi comunicado do 
caso e o policial segue preso 
em Umuarama.

Um homem de 57 anos 
foi preso no domingo (15) em 
Umuarama, acusado de trá-
fico de drogas. Ele transportava 
quase 12 quilos de maconha em 
uma mochila, dentro de um ôni-
bus que foi averiguado na Esta-
ção Rodoviária. A prisão foi efe-
tuada por equipes do Batalhão 
de Polícia de Fronteira (BPFron).

O flagrante ocorreu durante 
patrulhamento na rodoviária, 
quando os policiais deram iní-
cio à averiguação no bagageiro 
e no interior da área destinada 
aos passageiros usando o cão 
de faro Nero. O ônibus da via-
ção Garcia, saiu de Toledo e se-
guia com destino a Jundiaí/SP.

Na busca, Nero indicou 
para a existência de drogas na 
mochila que estava entre as 

Policial militar de Salvador portava um simulacro de pistola, bebida alcoólica e cocaína 
quando foi abordado pelos PMs de Umuarama

DIV U LG AÇ Ã O

pernas de um dos passageiros.
O homem admitiu que trans-

portava maconha e afirmou que 
levaria a droga até Jundiaí, onde 
receberia R$ 2.500.

Após a pesagem, foram 
contabilizados 11,9 quilos da 
droga. A polícia estima que o 
prejuízo causado ao crime or-
ganizado seja de R$ 23.800.

Droga estava em uma mochila entre as pernas do passageiro com destino à Jundiaí/SP
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Casamento civil comunitário regulariza a
situação de 90 casais de Umuarama e região

O esperado casamento civil 
coletivo fechou com chave de 
ouro mais uma edição do Pro-
grama Justiça no Bairro, reali-
zada em Umuarama nos dias 
12, 13 e 14 deste mês, graças 
a uma parceria que envolve o 
Tribunal de Justiça do Paraná 
(TJPR), o Serviço Social do 
Comércio (Sesc), a Prefeitura 
– por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social, a 
Universidade Paranaense (Uni-
par), cartórios de registro civil 
e demais parceiros.

Toda a estrutura foi mon-
tada no campus 3 da Unipar e 
ofereceu diversos serviços gra-
tuitos, para cidadãos e cidadãs 
com renda de até três salários-
-mínimos. Para o casamento 
coletivo, as inscrições foram 
recebidas nos três Centros 
de Referência da Assistência 
Social (Cras) de Umuarama e 
outros da região. Foi tudo gra-
tuito.

“Tivemos 90 casais ao todo, 
com a grande maioria (63) de 

Festival Umuarama no Prato traz experiência 
gastronômica na comemoração dos 70 anos
A população de Umua-

rama ganhou uma atração 
inédita na comemoração dos 
70 anos de fundação da Capi-
tal da Amizade. Pela primeira 
vez, a Prefeitura reuniu alguns 
dos principais restaurantes e 
lanchonetes da cidade – além 
de um bar e uma sorveteria 
– em um festival que visa di-
vulgar a culinária local, ofere-
cer comida de qualidade com 
preço acessível, permitindo 
uma interessante experiência 
gastronômica, e promover os 
empreendimentos que se ins-
creveram.

O Festival Umuarama no 
Prato, eu foi iniciado no último 
domingo (15), seguirá até 30 
de junho com sete opções de 
pratos salgados e um combo 
de milk shake que poderão ser 
saboreados por um preço fixo 
– apenas R$ 29,90 (individual).

O cardápio é bem variado 
e reúne costelinha suína ao 
barbecue com mandioca, ri-
soto à toscana, espetinho de 
cafta recheado com mussa-
rela e bacon + mandioca e vi-
nagrete, frango frito, contrafilé 
express, o prato exclusivo Tilá-

Agricultura Municipal promove curso sobre
rotulagem de produtos de origem animal
Produtores rurais, feirantes 

e técnicos responsáveis por 
estabelecimentos que atuam 
na fabricação de produtos de 
origem animal (POA) terão a 
oportunidade de participar de 
uma palestra gratuita, promo-
vida pela Secretaria Municipal 
de Agricultura de Umuarama, 
voltada à rotulagem de produ-
tos de origem animal.

A capacitação já tem data 
marcada – será no dia 30 de 
junho (segunda-feira), a partir 
das 14h, no Anfiteatro Haruyo 
Setogutte, localizado no piso 

superior do Paço Municipal. 
As inscrições estão abertas e 
podem ser feitas pelo fone/
Whats (44) 98823-0242.

Os produtos de origem ani-
mal são alimentos produzi-
dos direta ou indiretamente a 
partir de animais. A lista inclui 
carnes em geral, peixes, ovos, 
leite e seus derivados, bem 
como mel, queijos e iogurte, 
entre outros, e constituem im-
portantes fontes de proteínas, 
nutrientes, minerais e vitami-
nas essenciais para a alimen-
tação humana.

“Tudo isso contribui para 
a saúde e o desenvolvimento 
físico e mental. Daí a impor-
tância dos produtores parti-
ciparem da palestra e se atua-
lizarem sobre os cuidados 
necessários com a rotulagem”, 
reforçou o secretário municipal 
de Agricultura, Geraldo Pikler.

Além disso, o conhecimento 
é importante para atender a 
todos os requisitos avaliados 
durante a inspeção, garantindo 
bons produtos para o consumi-
dor e a viabilidade da atividade 
produtiva.

Umuarama e os demais de ci-
dades vizinhas”, informou a 
secretária de Assistência So-
cial do município, Maria Luisa 
Bertoco. O casamento foi ce-
lebrado pela desembarga-
dora do TJPR, Joeci Machado 
Camargo, “que é a grande res-
ponsável por este importante 
projeto social, que tanto bem 
faz para pessoas em vulnera-

bilidade e os casais que quise-
ram regularizar a união civil. À 
dra. Joeci, todo o nosso cari-
nho e gratidão”, completou.

Para participar, os noivos 
– e casais que já vivem juntos 
– apresentaram documentos 
de identidade, CPF, certidão 
de nascimento ou casamento 
com averbação do divórcio 
(atualizada em até 90 dias), 

além de comprovantes de 
renda e endereço.

A solenidade, presidida 
pela desembargadora, teve 
como testemunhas o prefeito 
Fernando Scanavaca, a primei-
ra-dama e secretária de Saúde, 
Lisbeth Pititto Scanavaca, a 
chefe de Divisão da Proteção 
Básica da Assistência Social, 
Juliana Manduca Januário Ca-

pia da Amizade, bu¬et Sabores 
do Brasil + refrigerante e, para 
fechar o menu, milk shake de 
Ninho (400 ml) + mini shake de 
caramelo.

Fazem parte do festival os 
seguintes estabelecimentos: 
Casa 7 Assados e Eventos (na 
praça Sete de Setembro); Ala-
meda 81 Trattoria e Pizzeria 
(Shopping Palladium); Señor 
Parrilla (av. Parigot de Souza, 
4413); Canela Snooker Bar 
(av. Apucarana, 3943); Griletto 
(Shopping Palladium); Recanto 
do peixe (estrada velha para 
Lovat); Restaurante Estação 
(av. Apucarana, 3959); e Chi-
quinho Sorvetes (av. Paraná e 
Shopping Palladium).

Os estabelecimentos estão 
devidamente identificados 
com bandeirolas. O festival é 
uma vitrine para os estabele-
cimentos gastronômicos de 
Umuarama divulgarem sua 
culinária com pratos exclu-
sivos ou tradicionais, com o 
toque pessoal, atraindo uma 
nova clientela.

“A população poderá sa-
borear o que temos de melhor 
na cozinha por um preço bem 

atrativo, movimentando o co-
mércio”, destacou o prefeito Fer-
nando Scanavaca, reforçando o 
convite para a participação no 
festival, promovido para esti-
mular o turismo gastronômico, 
valorizar a culinária regional e 
fomentar a economia do muni-
cípio, além de enriquecer a pro-
gramação de atrações do 70º 
aniversário da cidade.

tarin, e o coordenador do Cras 
1, Eduardo Colis.

Além da celebração do ca-
samento civil coletivo, o pro-
grama Justiça no Bairro em 
Umuarama contou com emis-
são de documentos de identi-
dade e atendimentos jurídicos 
(soluções consensuais na área 
de família, divórcio, guarda, 
pensão alimentícia, união es-
tável, reconhecimento de pa-
ternidade/maternidade, reti-
ficação de registro e teste de 
DNA, entre outros).

A Prefeitura de Umuarama 
realizou atendimentos do CadÚ-
nico, Procon Municipal e Agên-
cia do Trabalhador (encaminha-
mento para vagas de emprego). 
Além disso, os visitantes tam-
bém foram atendidos por outros 
parceiros como Copel e Sanepar 
(renegociação de dívidas, tarifas 
solidárias e atualização cadas-
tral), Senac (serviços de saúde e 
beleza) e cursos da Unipar, brin-
cadeiras e brinquedos infláveis 
para as crianças.

O casamento foi celebrado pela desembargadora do TJPR, Joeci Machado Camargo e contou com a presença do prefeito Fernando Scanavaca

Festa gastronômica faz parte das comemorações dos 70 anos de Umuarama
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Vereadores aprovam a compra dos boxes e
início da revitalização na Rodoviária Velha

Vereadores de Umuarama 
aprovaram ontem por unani-
midade em dois turnos conse-
cutivos, o projeto de Lei de au-
toria do Poder Executivo que 
autoriza o prefeito Fernando 
Scanavaca a dar início ao pro-
cesso de desocupação da Es-
tação Rodoviária Velha e que 
consequentemente inicializa a 
ideia de renovação e revitali-
zação daquela área central do 
município.

Todo o processo foi uma 
das promessas de campa-
nha de Scanavaca, que agora 
contou com o apoio do parla-
mento para a mudança. Ainda 
não há previsão para o início 
do processo de desapropria-
ção, mas a liberação para o 
pagamento da indenização 
aos proprietários dos boxes, 
seja ela amigável ou através 
de manobras judiciais, já está 
autorizada pelo parlamento 
municipal.

Através de projeto de lei o 
pedido foi enviado à Câmara 
Municipal e protocolado na se-
mana passada, passando pelas 
comissões que aprovaram o 
texto, liberando a proposta 
para ser discutida e votada em 
plenário.

Parceria com Sebrae vai difundir selo
de combate à violência contra mulheres

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa Idosa 
(Semipi), assinou ontem (16) 
um Termo de Cooperação com 
o Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas do Paraná 
(Sebrae/PR), com o objetivo de 
propagar o Selo de Boas Práticas 
no Combate à Violência contra 
Mulheres no contexto empreen-
dedor e com as micro e peque-
nas empresas.

A assinatura ocorreu durante 
a reunião do Conselho Delibera-
tivo do Sebrae/PR, realizada no 
Palácio Iguaçu, com a presença 
do vice-governador do Paraná, 
Darci Piana, da secretária de 
Estado, Leandre Dal Ponte, e da 
diretoria do Sebrae/PR.

“Precisamos unir esforços 
entre o poder público e o setor 
produtivo no combate aos ín-
dices de violência contra as 
mulheres no Paraná. Quando 
lançamos o Selo de Boas Práti-
cas, nós convocamos todos os 
segmentos da nossa economia, 
por meio de suas empresas, a 
se unirem a nós nessa luta. De 
nada adiantaria o Paraná ser o 
estado que mais cresce no País 
se não se comprometesse a cau-
sas fundamentais como esta”, 
afirmou Piana.

“Não basta falar para con-
vertidos, isso não é política de 

Em 15 dias choveu no 
Paraná mais do que a 

média esperada para junho
A chuva foi intensa no fim 

de semana. Das 48 estações 
meteorológicas do Sistema de 
Tecnologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná (Sime-
par), 27 (que ficam em 26 cida-
des) já ultrapassaram a média 
histórica para o mês de junho 
nos primeiros 15 dias do mês 
neste ano. Em outras cinco es-
tações faltam menos de 10 mm 
de chuva para chegar à média 
histórica do mês. 

Destaque para Cruzeiro do 
Iguaçu, onde já choveu, em 
junho de 2025, 110,5 mm a mais 
do que a média para o mês; Foz 
do Iguaçu, onde já choveu 103,8 
mm a mais do que a média; São 
Miguel do Iguaçu, onde já cho-
veu 100,4 mm a mais do que a 
média; e Capitão Leônidas Mar-
ques, onde já choveu 99,4 mm 
acima da média.

Outras cidades, entretanto, 
estão bem abaixo da média de 
chuva para o mês de junho. É o 
caso do distrito de Horizonte, 
em Palmas, onde choveu ape-
nas 4,8 mm, e Cerro Azul, onde 

O presidente da Câmara, 
vereador Antonio Caviquioli 
colocou o projeto em pauta 
em sessão extraordinária às 
18h de ontem (16).

Após a leitura do projeto 
pela vereadora Cris das Frutas, 
1ª Secretária do Poder Legisla-
tivo Municipal, houve um pro-
testo de um dos participantes, 
que assistia a sessão.

Mesmo assim, a proposta 
foi colocada em discussão e 
nominalmente aprovada por 
unanimidade.

Inicialmente o pedido feito 
aos parlamentares é pela au-
torização do pagamento de 
indenização, seja ela amigá-
vel ou judicial, das unidades 
autônomas.

No total, o investimento 
feito com os proprietários 
destes espaços, será no valor 
de R$ 4.194.200,00.

Na justificativa encami-
nhada aos vereadores, o pre-
feito Fernando Scanavaca a 
iniciativa atende à demanda 
do Ministério Público, que já 
vem solicitando ao Executivo, 
informações sobre providên-
cias adotadas em relação à an-
tiga rodoviária.

Em atenção a essa de-

manda, foi realizada, em 5 de 
junho de 2025, uma reunião 
pública no Anfiteatro Haruyo 
Setogutte, com a presença de 
representantes do Poder Pú-
blico Municipal, Legislativo, 
Ministério Público e da comu-
nidade local, onde houve a 
apresentação de um diagnós-
tico da atual situação naquela 
região. Um dos pontos que 
foram esclarecidos trata dos 
entraves decorrentes da titula-
ridade dos imóveis. Outra pon-
tuação foi sobre o projeto de 
revitalização daquele espaço, 
cuja execução depende da pré-
via regularização dominial.

Foram anexadas ao projeto 

encaminhado e protocolado 
na Câmara Municipal, algumas 
imagens que retratam o estado 
atual da antiga rodoviária, evi-
denciando a urgência de inter-
venção.

Scanavaca salienta que a 
proposta submetida à análise 
do Legislativo tem a finalidade 
de viabilizar a reestruturação 
da antiga rodoviária, cuja con-
dição atual compromete a di-
nâmica urbana do Município. 
“Trata-se de uma medida es-
sencial para garantir o ade-
quado uso do solo urbano, em 
consonância com os princípios 
de interesse público e planeja-
mento territorial”, explica.

SEGURANÇA PÚBLICA
O prefeito salienta também 

que, além do aspecto urbanís-
tico, a intervenção também 
está alinhada às ações de segu-
rança pública em curso, tendo 
em vista a necessidade de coi-
bir práticas ilícitas e promover 
um ambiente mais seguro para 
pedestres, comerciantes e fre-
quentadores.

A valorização e requalificação 
do espaço público, por meio da 
regularização dominial e futura 
destinação da área, contribuirão 
para o ordenamento territorial e 
o fortalecimento das políticas de 
prevenção à criminalidade, pro-
movendo o bem-estar coletivo da 
população umuaramense.

AVALIAÇÃO
Os bens a serem desapro-

priados foram devidamente 
avaliados pela Comissão Perma-
nente para Avaliação de Imóveis, 
na Reunião Extraordinária, com 
observância estrita aos critérios 
legais e urbanísticos aplicáveis.

Estado, precisamos atuar onde 
está o problema. Por que esta-
mos trabalhando com as em-
presas? Muitas mulheres que 
precisam ser sensibilizadas a 
tomar coragem de denunciar a 
violência doméstica, e a se em-
poderar, trabalham em empre-
sas. É dentro das empresas onde 
estão a maioria dos agressores. 
Essa conscientização passa pelo 
respeito e pela cultura, e é essa 
cultura que precisamos comba-
ter, para transformar nossa rea-
lidade e alterar o cenário de vio-
lência contra a mulher em nosso 
Estado”, destacou Leandre.

Segundo Vitor Roberto Tio-
queta, diretor-superintendente 
do Sebrae/PR, o enfrentamento 
à violência contra a mulher é 
uma responsabilidade de toda 
a sociedade. “Com este convê-
nio, queremos fortalecer redes 
de apoio, ampliar a conscienti-
zação e incentivar práticas que 
protejam e valorizem as mulhe-
res em todos os espaços, espe-
cialmente aquelas que encon-
tram no empreendedorismo um 
caminho de autonomia e supe-
ração”, analisa.

Na semana passada, o Selo 
de Boas Práticas foi entregue 
para a Associação Empresarial 
de Pato Branco (ACEPB), pri-
meira associação comercial do 
Brasil a receber a certificação. A 

primeira empresa certificada no 
país foi a Versátil Andaimes, de 
Colombo, na Região Metropoli-
tana de Curitiba.

BOAS PRÁTICAS
Lançado em agosto de 2024, 

o Selo de Boas Práticas no Com-
bate à Violência contra Mulhe-
res é uma certificação criada em 
parceria pela Semipi, Associação 
Brasileira de Normas Técnicas 
(ABNT) e Instituto Nós Por Elas 
(NPE) para reconhecer empresas 
comprometidas com a causa da 
prevenção e do combate à vio-
lência contra as mulheres.

A certificação é aplicável a 
qualquer tipo de organização, 
pública ou privada, indepen-
dente da sua dimensão, locali-
zação e tipo de negócio. As em-
presas podem ser classificadas 
com selos bronze, prata, ouro ou 
platina, dependendo da quan-
tidade de ações adotadas para 
proteção da mulher contra a 
violência.

Os critérios para adesão foram 
definidos pelo Instituto Nós Por 
Elas. Ao todo, são 14 itens que 
podem ser analisados pela cer-
tificadora para definir o nível de 
comprometimento à causa da 
prevenção e do combate à violên-
cia contra a mulher. A avaliação 
do cumprimento dos requisitos é 
certificada pela ABNT.

a estação meteorológica ainda 
não registrou chuva em junho 
de 2025. 

No sábado, os maiores acu-
mulados de chuva foram em 
Santa Helena (74,2 mm, sendo 
10 mm em apenas 15 minutos, 
às 21h15), Foz do Iguaçu (70,8 
mm) e Capitão Leônidas Mar-
ques (67,2 mm). As rajadas de 
vento mais fortes foram em 
Ubiratã (66,2 km/h às 22h), no 
distrito de Horizonte, em Pal-
mas (59,7 km/h às 5h30) e em 
Cascavel (59,4 km/h às 8h30).

No domingo, os maiores 
acumulados de chuva foram 
em Paranavaí (60,2 mm, sendo 
19,4 mm em apenas 15 minu-
tos, às 2h15), na estação da 
Sanepar em Cianorte (44 mm, 
sendo 10 mm em apenas 15 
minutos, à 1h45), e em Loanda 
(41 mm, sendo 10,8 mm em 
apenas 15 minutos, à 1h30). 
As rajadas de vento mais in-
tensas foram em Santa Maria 
do Oeste (69,1 km/h às 2h45), 
Cianorte (60,8 km/h à 1h30) e 
Loanda (58,6 km/h à 1h).

Vereadores votaram nominalmente e aprovaram por unanimidade a autorização solicitada 
pelo prefeito Fernando Scanavaca
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Feriado está chegando, evite deixar
o carro parado por um longo período

O feriado de Corpus Christi 
está chegando e vai cair numa 
quinta-feira, possibilitando 
que muitas pessoas emendem 
o dia seguinte e tenham um fe-
riado prolongado para aprovei-
tar. Quem não vai usar o carro 
nestes dias ou tem o hábito 
de deixá-lo parado por muitos 
dias deve tomar alguns cuida-
dos para evitar problemas no 
veículo.

Por isso, Danilo Ribeiro, 
coordenador do CTTi – Centro 
de Tecnologia Treinamento e 
Inovação da DPaschoal, traz 
dicas para manter o automó-
vel em ordem e em bom fun-
cionamento.

“Bateria, pneu e freio são 
alguns dos itens que exigem 
atenção especial quando o veí-
culo fica sem utilização por um 
longo período. Por isso, alguns 
cuidados simples são necessá-
rios para preservar a manuten-
ção do carro”, explica Danilo.

 
Confira abaixo algumas 

dicas e pontos de atenção:
Bateria – Ao não utilizar o 

veículo por muitos dias, a ba-
teria pode descarregar, espe-
cialmente em carros mais mo-
dernos equipados com muitos 
recursos eletrônicos. Por isso, 
uma dica é ligar o motor a cada 
5 dias e dar uma volta curta 
para manter a bateria ativa ou 
manter apenas o motor em 
funcionamento por cerca de 
15 minutos. Outra alternativa 
válida é desconectar a bateria 
no período em que não for uti-
lizá-lo, evitando que a mesma 
perca carga.

Mecânica – Evite deixar a 
chave no contato do veículo 
mesmo se estiver totalmente 
desligado, pois mantém o 

sistema em stand by, consu-
mindo mais energia da bateria 
e, se for chave presença, dei-
xá-la no mínimo 15 metros de 
distância.

Higienização – Assepsia 
nunca é demais. É recomendá-
vel limpar periodicamente o in-
terior do automóvel com aspi-
rador de pó e um pano úmido 
com água e detergente neu-
tro, e depois secar com uma 
flanela de microfibra. Deixar o 
carro limpo, sem sujeira, restos 
de comida e lixo evita que com 
o passar dos dias fechado, crie-
-se mau cheiro ou mesmo apa-
reçam bichos e insetos dentro 
do automóvel.

Filtro de cabine – Conhe-
cido também como filtro do ar-
-condicionado, ele deve ser ve-

rificado, pois os cuidados são 
de extrema importância para a 
saúde dos ocupantes e conser-
vação do veículo. Pensar que 
o filtro de cabine deve ser tro-
cado somente se estiver sujo é 
um mito. Segundo a Anvisa, a 
recomendação técnica é subs-
tituir a cada seis meses e inde-
pendente do uso. A diminuição 
no uso do veículo pode agravar 
as condições dos filtros com a 
falta de circulação do ar. Por-
tanto, quanto menos utilizar 
o automóvel, maior deve ser a 
verificação das condições de 
saturação do filtro.

Pneus – A não utilização do 
carro pode deformar os pneus 
ou mesmo fazê-los perder a 
calibragem adequada. Deixe 
os pneus calibrados antes 

de manter o carro parado e 
verifique se a manteve ao 
retornar. Se possível, vale 
deixar o veículo elevado 
caso sejam muitos dias de 
inatividade, evitando possíveis 
deformações.

Freios – Veículos que 
ficam muito tempo parados 
podem sofrer oxidação entre 
os discos e pastilhas. E o risco 
pode ser maior naqueles que 
ficam expostos à umidade 
alta e à incidência da mare-
sia. Nas regiões secas o risco 
também existe, apesar de ser 
menor, quando comparado a 
outros fatores que aceleram 
esse processo. O ideal é diri-
gir o veículo em velocidade 
reduzida, após dias sem uso, 
e ficar atento a qualquer 

ruído anormal ou ineficiên-
cia do freio. O barulho pode 
desaparecer com o veículo 
em movimento, mas caso 
não ocorra, deve-se procurar 
um profissional para avaliar 
o sistema de freio.

Palhetas – É importante 
manter os braços das palhe-
tas levantados para ajudar a 
minimizar o ressecamento e 
a deformação da borracha. E 
ligar, pelo menos uma vez por 
semana, os limpadores para 
jogar água, contribuindo para 
manter as borrachas hidrata-
das.

Combustível – Muitas pes-
soas não sabem, mas combus-
tível parado a muito tempo 
pode causar problemas no 
motor, como acúmulo de su-
jeira e impurezas. Mantenha 
o tanque abastecido com 
pelo menos metade da capa-
cidade e ligue o motor e rode 
com o carro, mesmo que rapi-
damente, a cada 5 dias para 
fazer o combustível circular e 
se manter limpo.

“Os veículos exigem cui-
dados de manutenção em 
todas ocasiões,  mesmo 
quando não são utilizados. 
Ao tomar esses cuidados, o 
carro fica em plenas condi-
ções de uso, evitando surpre-
sas ao ser ligado novamente 
e situações que possam co-
locar o motorista em risco. 
Se identificar qualquer pro-
blema, vá até um centro 
automotivo para um check-
-up. Nas lojas da DPaschoal, 
sempre medimos e testamos 
os itens antes de qualquer 
troca, reforçando a relação 
de confiança com os nossos 
clientes”, conclui Danilo Ri-
beiro.

O carro deve receber cuidado quando ficar parado para evitar surpresas ao voltar a ser usado
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

C a r r o s A n o C o r O p c i o n a i s V a l o r

C AM ARO 6 . 2  SS C OLLEC T ION V 8 2 3 /2 4 PRET O C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  T S 5 1 5 . 9 0 0 , 0 0R$      
F IAT  F AST B AC K IM PET U S 2 3 /2 3 PRET O C OM PLET O,  AU T 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$      
M ONT ANA 1 . 2  T U RB O LT 2 3 /2 3 AZ U L C OM PLET O 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$      
M ONT ANA 1 . 2  T U RB O LT Z 2 4 /2 4 AZ U L C OM PLET O,  AU T 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$      
M ONT ANA 1 . 2  T U RB O PREM IER 2 3 /2 4 B RANC O C OM PLET O,  AU T ,  C OU 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$      
ONIX  J OY  B LAC K 2 0 /2 1 V ERM C OM PLET O 6 4 . 9 0 0 , 0 0R$        
ONIX  1 . 0  M T  H B 2 4 /2 5 PRAT A C OM PLET O 8 4 . 9 0 0 , 0 0R$        
ONIX  1 . 0  T U RB O PREM IER 2 2 /2 3 PRET O C OM PLET O,  AU T ,  C OU 9 4 . 9 0 0 , 0 0R$        
ONIX  PLU S 1 . 0  T U RB O LT 2 2 /2 3 B RANC O C OM PLET O,  AU T 8 4 . 9 0 0 , 0 0R$        
SPIN 1 . 8  PREM IER 2 4 /2 5 AZ U L C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  7 L 1 3 9 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 8  LT 1 5 /1 6 PRAT A C OM PLET O,  AU T 7 4 . 9 0 0 , 0 0R$        
T RAC KER 1 . 4  T U RB O PREM IER 1 9 /1 9 PRET O C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  T S 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$        
T RAC KER 1 . 0  T U RB O LT Z 2 2 /2 2 PRET O C OM PLET O,  AU T 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 0  T U RB O LT Z 2 3 /2 4 PRAT A C OM PLET O,  AU T 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 0  T U RB O LT Z  2 3 /2 4 B RANC O C OM PLET O,  AU T 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 2  T U RB O PREM IER 2 1 /2 1 B RANC O C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  T S 1 0 5 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 2  T U RB O PREM IER 2 1 /2 2 B RANC O C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  T S 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$      
T RAC KER 1 . 2  T U RB O PREM IER 2 4 /2 5 B RANC O C OM PLET O,  AU T ,  C OU ,  T S 1 4 9 . 9 0 0 , 0 0R$      

EXTRAVIO DE ALVARÁ
PARAISO DAS CRIANÇAS 
LTDA, com sede e domicílio 
na Av. Paraná, 5019, Zona III, 
Umuarama – PR, inscrita no 
CNPJ nº 12.072.780/0001-
64, comunica para os devidos 
fins o extravio do seu ALVARÁ 
DE LICENÇA com cadastro na 
prefeitura sob nº 26656, com 
esta publicação torna-se sem 
efeito legal e comercial.

Mudança na lei municipal sobre o crédito
tributário passa pelo crivo dos vereadores

Foi aprovado em segundo 
turno na sessão ordinária de 
ontem (16) à noite na Câmara 
Municipal de Umuarama, o 
Projeto de Lei Complementar 
nº 031/2024, do Poder Execu-
tivo, que trata da extinção de 
crédito tributário por meio de 
dação em pagamento de bens 
imóveis no município. Entre-

tanto, segundo informações 
encaminhadas pela Secretaria 
Municipal de Fazenda, foram 
identificados questionamen-
tos por parte do Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná 
(TCE/PR) sobre a legalidade e 
a operacionalidade do meca-
nismo que segue em vigor até 
que seja sancionada pelo pre-

feito Fernando Scanavaca, a 
nova lei seguida da aprovação 
em plenário. O procedimento 
que por enquanto segue em 
vigor, mostrou-se, além de 
complexo, oneroso para o Mu-
nicípio, sobretudo devido à 
incidência do PASEP sobre as 
operações de dação.

Sem a alteração, a empresa 

responsável pela manutenção 
do sistema de arrecadação 
municipal chegou a fazer um 
alerta para a necessidade de 
tratar cada operação de dação 
em pagamento por meio de lei 
específica, visto que cada caso 
configura na aquisição de um 
imóvel, exigindo autorização 
legislativa individualizada. Para 

seguir o entendimento do TCE, 
a proposta apresentada revoga 
a norma, prevenindo questio-
namentos sobre a regularidade 
do processo e garantindo maior 
segurança jurídica às operações 
municipais. A proposta foi defi-
nitivamente aprovada por una-
nimidade ontem à noite pelos 
vereadores.

Estado libera mais R$ 45,5 milhões para 
investimentos na infância e adolescência

Pouco mais de dois meses 
após o lançamento do edital, 
um terço dos municípios do 
Paraná já garantiu acesso ao 
repasse de R$ 159,5 milhões 
para o fortalecimento da Polí-
tica da Garantia de Direitos de 
Crianças e Adolescentes. Nesta 
semana, 116 municípios que 
formalizaram a adesão e foram 
habilitados receberão os recur-
sos do Fundo para a Infância e 
Adolescência (FIA), somando-
-se aos 45 que já haviam sido 
contemplados. Ao todo, 161 
administrações municipais do 
Estado estão aptas a investir 
os valores em ações voltadas 
à infância e adolescência.

Serão repassados, nesta 
etapa, R$ 45,5 milhões na mo-
dalidade fundo a fundo, permi-
tindo que os municípios utili-
zem os recursos em iniciativas 
de proteção e promoção dos 
direitos de crianças e adoles-
centes. Com este novo repasse, 
o montante já liberado pelo 
Governo do Estado chega a R$ 
62 milhões, dos quais R$ 16,5 
milhões foram efetivamente 
pagos. A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Social e 
Família (Sedef) é responsável 
por coordenar a distribuição 
dos recursos entre os 399 mu-

nicípios.
O incentivo permite que os 

municípios utilizem os valores 
de forma autônoma de acordo 
com plano de ação e plano de 
trabalho previamente apresen-
tados e aprovados pelo respec-
tivo Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente. Os recursos podem 
ser investidos para aquisição 
de materiais pedagógicos, es-
portivos, de higiene e recrea-
ção, alimentação, equipa-
mentos, veículos e materiais 
gráficos, entre outros.

O secretário do Desenvol-
vimento Social e Família, Ro-
gério Carboni, destacou a im-
portância do engajamento das 
administrações e lembrou que 
o prazo para adesão vai até o 
dia 3 de julho.

A iniciativa, aprovada pelo 
Conselho Estadual dos Direi-
tos da Criança e do Adoles-
cente (CEDCA-PR), estabelece 
critérios específicos para a dis-
tribuição dos valores entre os 
399 municípios. Cada cidade 
receberá, no mínimo, R$ 250 
mil, podendo ultrapassar R$ 
1,5 milhão, no caso de Curitiba.

Gestores municipais ainda 
em processo de adesão devem 
acessar o site da SEDEF para 

orientações completas, in-
cluindo a Deliberação nº 
013/2025-CEDCA/PR, vídeos 
explicativos e uma seção de 
perguntas frequentes. A ade-
são deve ser feita pelo Sistema 

de Acompanhamento do Cofi-
nanciamento Estadual Fundo a 
Fundo (SIFF). A não entrega da 
documentação até o prazo final 
pode impedir o recebimento dos 
recursos nesta etapa.

Nesta semana, 116 municípios que formalizaram a adesão à política e foram habilitados 
receberão os recursos do Fundo
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Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

    MUNDIAL DE CLUBES – 1ª RODADA
1 3 h 0 0  Fl u m i n e n s e   x   Bo r u s s i a  Do r t m u n d
1 6 h 0 0  Ri v e r  P l a t e   x   Ur a w a  Re d s
1 9 h 0 0  Ul s a n   x   Ma m e l o d i  Su n d o w n s
2 2 h 0 0  Mo n t e r r e y   x   In t e r n a z i o n a l e

SÉRIE B – 12ª RODADA
1 9 h 3 0  Vo l t a  Re d o n d a   x   Av a í

JOGAM HOJE

9Terça-feira 17 de junho de 2025  ESPORTES@oparana hojenews

Rio de Janeiro – O Fluminense 
entrará em campo na estreia 
na Copa do Mundo de Clubes 
nesta terça-feira, às 13 horas, 
no MetLife Stadium, em Nova 
Jersey, para enfrentar o Borus-
sia Dortmund. O time carioca 
é o último dos brasileiros a 
estrear na competição que tem 
sido marcada por empates ou 
goleadas. 

O tricolor não terá Cano 
entre os titulares, apesar de o 
jogador estar recuperado da 
lesão que o afastou por mais 
de um mês dos gramados. Na 
entrevista coletiva concedida 
ontem, Renato Gaúcho confir-
mou que o artilheiro estará no 

banco de reservas. 
“O Cano é um jogador que 

está voltando de lesão, está 
100% curado, mas o que falta 
é ritmo de jogo. E isso é muito 
importante para um jogador. 
A princípio, ele vai esperar um 
pouco. O horário dificulta bas-
tante, independente do calor 
ou frio. Sabemos que ele está 
sem ritmo de jogo, e contra um 
adversário tão poderoso assim, 
vamos fazer com que ele espere 
um pouco”, afirmou o treinador 
que rechaçou o favoritismo dos 
dois times na chave em detri-
mento à Mamelodi Sundowns 
e UlsanHD, que se enfrentam às 
19 horas. 

Sobre a hipotética potência 
do adversário alemão, Renato 
aponta que o Fluminense já 
tem muitas informações sobre 
o Borussia e que aproveitou o 
período sem jogos para aprimo-
rar a parte tática para que o time 
não fique apenas defendendo.

“Meu time vai respeitar qual-
quer adversário, mas vai sem-
pre jogar para ganhar. É dessa 
maneira que eu trabalho. Inde-
pendente do adversário, a gente 
joga para ganhar. Nunca eu vou 
preparar uma equipe minha só 
para se defender. Sem dúvida 
alguma, com a bola a gente 
vai jogar. Com muita coragem”, 
completou. 

Flu é o último brasileiro a estrear no Mundial
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Cascavel – O trabalho de 
base do FC Cascavel continua 

colhendo bons resultados. 
Depois de ter chegado às 

semifinais em 2024, o time 
vai repetindo a boa campa-
nha na atual temporada e 
confirmou a classificação 

para as quartas de final ao 
lado de Athletico, Azuriz, Cas-

cavel, Operário Ferroviário, 
Hope Internacional, Paraná 

Clube, Coritiba e Araucá-
ria. As equipes do Londrina 

e Rio Branco, de Parana-
guá, foram rebaixadas.

O adversário no mata-
-mata será o Paraná Clube, 

com o primeiro jogo na capi-
tal. Se avançar, a cobrinha 

pega quem passar do duelo 
entre Azuriz e Coritiba. Do 
outro lado da chave fica-

ram Athletico x Araucária e 
Operário x Hope. Todos os 
jogos de ida devem acon-
tecer no próximo sábado.

Após vencer jogo-treino, Flu estreia no Mundial

MVP: LUANA MARCA TRÊS PARA O STEIN
DIV U LG AÇ Ã O 

Com uma bela 
atuação de Luana 
(foto), eleita a 
MVP da partida ao 
marcar três gols, o 
Stein Cascavel bateu 
a Unochapecó, no 
Oeste catarinense, 
por 6 a 0. Os outros 
gols da partida 
foram marcados 
por Michi, Duda 
e Camilinha. O 
resultado confirma 
a liderança da 
competição.

Cascavel – O Toledo perdeu 
para o Galo Maringá por 3 a 0 
no jogo de ida das quartas de 
final da Divisão de Acesso e 
ficou mais distante da possibili-
dade de classificação. No último 
sábado, jogando em casa, o 
Porco não resistiu ao time de 
melhor campanha da compe-
tição. Iruan (duas vezes) e Adiel 
marcaram os gols do triunfo.

Os times voltam a se 

enfrentar no próximo sábado, 
em Maringá, com o time do 
oeste precisando reverter o 
placar para forçar uma disputa 
por pênaltis. O Foz ampliou 
sua vantagem diante do Batel, 
ao vencer a partida de ida em 
Guarapuava, por 1 a 0. Agora, 
o time da Terra das Cataratas 
joga em casa com a vantagem 
do empate para garantir a clas-
sificação para as semifinais.  

Rio de Janeiro – A Seleção 
Brasileira de Vôlei Masculino 
completou a primeira semana 
da Liga das Nações. Fora qua-
tro jogos com três vitórias – Irã 
(3x0), Ucrânia (3x2) e Eslovê-
nia (3x0) – e uma derrota para 
Cuba (3x2). Com os resultados, 
a Seleção Brasileira ocupa a 
terceira colocação, com nove 
pontos, empatado com o 
Japão, porém, os asiáticos 
levam vantagem no saldo de 
sets ganhos. O próximo jogo da 

Cascavel – O Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva da Liga 
Futsal puniu o Cascavel Fut-
sal pelos atos de indisciplina 
e tentativa de agressão de tor-
cedores aos atletas do Vélez 
Camaquã, realizada no mês 
de maio, no Ginásio da Neva. 
A punição acarreta em multa 
de R$3 mil e a perda de mando 
de uma partida, que o clube 
conseguiu reverter para jogo 
sem cobrança de ingressos e 

Cascavel Futsal punido 
pelo STJD da LNF

 Toledo em situação 
complicada no Acesso

apenas com mulheres e crian-
ças no ginásio. 

O cumprimento da punição 
acontecerá no próximo dia 24, 
quando a equipe receberá o 
Praia Clube. 

OURO
No último sábado, o time 

foi derrotado pelo Umuarama, 
por 3 a 2, no Ginásio da Neva, 
e caiu para a quarta colocação 
no Campeonato Paranaense.

Seleção Brasileira Masculina 
de Vôlei pela VNL é no dia 25 
de junho, às 18h (de Brasília), 
contra o Canadá, em Chicago, 
nos Estados Unidos. 

Vôlei do Brasil entre os líderes na VNL

Sub-20 do 
FC Cascavel 
avança no 
Estadual




